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E D I Ç Ã O  N A C I O N A L

A governadora do RN Fátima Bezerra, 
participou do lançamento do novo edital 
do Programa de Aceleração do Turismo 
Internacional, uma iniciativa do Minis-
tério dos Portos e Aeroportos, Ministério 
do Turismo e Embratur.

Governo 
destina R$ 24 
mi para voos 
no Nordeste

PÁGINA 13

O governador Rafael Fonteles sancionou a 

Lei Nº 8.541, de 04 de dezembro de 2024, que 

institui a Campanha de Conscientização e Pre-

venção contra Crimes Cibernéticos, com foco 

no uso indevido da inteligência artificial (IA) 

em atos criminosos contra crianças.

Piauí sanciona 
lei de combate 
a crimes 
cibernéticos

PÁGINA 12

Marcello Casal /Agência Brasil

Lei tende a combate a crimes online contra crianças

PÁGINA 10

Relator do MDB vai manter Fundo do DF

O Tribunal Regional Federal da 1ª 
Região (TRF1) e o governo do Dis-
trito Federal (GDF) lançaram uma 
plataforma de inteligência artificial 
para modernizar a gestão de proces-
sos judiciais. Desenvolvido com R$ 3 
mi da Fundação de Apoio à Pesquisa 
(FAPDF), o sistema agiliza tarefas e 
reduz o acúmulo de processos.

Pesquisa Quaest mostra que ava-
liação positiva do governo está em 
33%. Em comparação, só é melhor 
que as de FHC em seu segundo go-
verno e Michel Temer. No mesmo 
período, Jair Bolsonaro tinha 35% de 
avaliação positiva. 

Um estudo sobre a pesca esportiva 
em Barcelos (AM), apoiado pelo Go-
verno do Amazonas, analisou o perfil 
demográfico e os impactos ambien-
tais e sociais da prática. A pesquisa 
destaca a importância da pesca para a 
economia local, mas também aponta 
desafios como a degradação ambien-
tal e a mortalidade dos peixes.

Justiça 
Federal e 
GDF inovam 
com IA

Governo 
Lula chega 
à metade 
em baixa 

O perfil 
da pesca 
esportiva no 
Amazonas

PÁGINA 10

PÁGINA 5

PÁGINA 11

Quaquá: “Lula 
precisa de 
amigos, não 
puxa-sacos”

POLÍTICO (LAGO) PÁGINA 5

Senado vota projeto que 
regulamenta tributária

PÁGINA 4

O plenário do Senado co-
meçará a votar, às 10h desta 
quinta-feira, o texto do projeto 
que regulamenta as cobran-
ças dos novos impostos sobre 
consumo previstos na reforma 
tributária. Após uma longa ses-
são na Comissão de Constitui-
ção e Justiça (CCJ), o relatório 
do senador Eduardo Braga foi 
aprovado. Braga incluiu armas 
no imposto seletivo e manteve 
a carne na cesta básica. Apro-
vado pelo Senado, o projeto 
terá de passar por nova rodada 
de votação na Câmara, já que 
sofreu modificações.

PÁGINA 3 PÁGINA 7 

Ídolo romântico dos anos 1970, 
cantor e compositor Márcio 
Greyck rompe o silêncio que se 
impôs há alguns anos com disco 
de inéditas e livro de memórias

Márcio Greyck 
VOLTA À ATIVA COM 
DISCO NOVO E LIVRO 
DE MEMÓRIAS

Reprodução Instagram Matheus VK Divulgação

Formado há 

20 anos para 

um espetáculo 

despretensioso, 

o 4 Cabeça 

tocas as canções 

deu seu único e 

premiado álbum 

nesta quinta-

feira (12) em 

apresentação 

única no palco do 

Solar Botafogo

Chiara 

Mastroianni 

mimetiza o 

pai, o ícone 

italiano Marcello 

Mastroianni, 

no cult 

‘Marcello Mio’, 

de Chistophe 

Honoré, um dos 

destaques do 

cinema francês 

em 2024
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Depois de um período de auto reclusão, o artista mineiro está de volta

2 º  C A D E R N O

Município baiano cria companhia portuária 
em meio a suspeitas de interesses privados

PÁGINA 16

O ministro Bruno Dantas, passando a presidência do TCU para Vital do RêgoMAGNAVITA - PÁGINA 3

O ministro Vital do Rêgo 
tomou posse, nesta 
quarta-feira (11), como 
presidente do Tribunal 
de Contas da União 
(TCU). A vice-presidência 
da Casa será conduzida 
pelo ministro Jorge Oli-
veira. A cerimônia, que 
contou com autorida-
des, foi conduzida pelo 
atual presidente do TCU, 
ministro Bruno Dantas. 
Ele apresentou balanço 
dos últimos dois anos de 
gestão e homenageou 
os novos dirigentes da 
Corte de Contas.

Vital do Rêgo assume a presidência do TCU
TCU

JOSÉ A. MIGUEL

Rede de saúde 
frauda e lesa 
clientes

PÁGINA 2

FERNANDO MOLICA

Lula e sua 
dependência 
pelo PT

PÁGINA 2
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O CORREIO DA MANHÃ NA HISTÓRIA * POR BARROS MIRANDA

HÁ 95 ANOS: TEMPESTADAS JÁ MATARAM 160 NO CANAL DA MANCHA
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 12 de dezembro 
de 1929 foram: Uma série de explo-
sões destroi o estúdio de películas 

sonoras da Companhia Pathé, em 
Nova York, matando nove pessoas 
e deixando sete feridas. Tempestadas 
no Canal da Mancha já mataram 

160 pessoas e embarcações pesquei-
ras continuam desaparecidas na re-
gião. São graves as complicações in-
ternas na China, com a guerra civil. 

HÁ 75 ANOS: NACIONALISTAS CHINESES VÃO PARA A ILHA FORMOSA
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 12 de dezembro 
de 1949 foram: Governo francês 
consegue uma vitória no Congresso 

e Comissão de Finanças examinará 
o projeto de pensões dos veteranos. 
ONU aprova proposta de não inter-
venção política sobre a China. Go-

verno nacionalista chinês é transferi-
do para a Ilha Formosa. Senado ja se 
movimenta para tratar com urgência 
o projeto do abono salarial.  

Rede de clínicas frauda planos 
de saúde e cobra dívida de clientes

OUTRAS PÁGINAS NO BRASIL E NO MUNDO
José Aparecido Miguel (*)

1-PENA É PRÉVIA PARA 
JAIR BOLSONARO. Pena 
dura a Roberto Jeff erson im-
posta por Moraes é vista como 
‘prévia’ para Bolsonaro. Senten-
ça é interpretada como sinal do 
que pode ocorrer no julgamen-
to do ex-presidente, cujo caso 
está sob relatoria do mesmo 
ministro. Aliados do ex-pre-
sidente Jair Bolsonaro estão 
acompanhando com apreensão 
o julgamento do ex-deputado 
federal Roberto Jeff erson no 
STF. Na última segunda-feira 
(9), o ministro Alexandre de 
Moraes, relator do caso, votou 
por condenar Jeff erson a nove 
anos, um mês e cinco dias de 
prisão pelos crimes de abolição 
violenta do Estado Democráti-
co de Direito, calúnia, homofo-
bia e incitação ao crime de dano 
qualifi cado. Como Moraes 
também é relator do inquérito 
que investiga Bolsonaro e mais 
36 pessoas por suposta trama 
golpista, o veredicto no caso 
de Jeff erson foi interpretado, 
de acordo com informações da 
jornalista Malu Gaspar, do jor-
nal O Globo, como uma prévia 
do que pode ocorrer quando o 
julgamento do ex-presidente 
for levado ao plenário. A Polí-
cia Federal atribuiu a Bolsona-
ro crimes como abolição vio-
lenta do Estado Democrático 
de Direito, golpe de Estado e 
organização criminosa. Soma-
das, as penas podem alcançar 
até 28 anos de prisão — o tri-
plo do que foi imposto a Jeff er-
son. Preso em outubro de 2022, 
após disparar 50 tiros e lançar 
três granadas contra policiais 
federais que cumpriam manda-
dos de busca em sua residência, 
Jeff erson alegou problemas de 
saúde para ser transferido para 

um hospital particular, onde 
está internado desde então. (...) 
(Brasil247)

2-QUER EMPLACAR MU-
LHER EM CARGO VITA-
LÍCIO. Ministro de Lula tenta 
emplacar mulher para cargo vi-
talício em tribunal com salário 
de R$ 39,7 mil. Onélia Santana, 
mulher do ministro da Educa-
ção, Camilo Santana (PT), vai 
ser indicada para ser conselhei-
ra do Tribunal de Contas do 
Estado do Ceará (TCE-CE). 
Por Gabriel de Sousa. (...) (O 
Estado de S. Paulo)

3-FRAUDE. TÍTULOS DE 
ELEITOR. A fraude de trans-
ferência em massa de títulos de 
eleitor entre cidades. Na dis-
puta municipal de outubro, 82 
municípios viram o eleitorado 
crescer de 20% a 46% com es-
sas migrações. Por Ranier Bra-
gon e Demétrio Vecchioli. As 
eleições municipais de outubro 
abrigaram a suspeita de uma 
fraude generalizada em peque-
nas e médias cidades por meio 
da transferência em massa de 
títulos eleitorais para determi-
nados municípios. O objetivo 
seria aumentar as suas votações 
por meio da manobra fraudu-
lenta. (...) (Folha de S. Paulo)

>4-SALDO DO CARTÃO 
DE CRÉDITO. Banco pas-
sam a oferecer parcelamento 
do saldo total do cartão. Clien-
tes agora podem refi nanciar 
dívidas do cartão em parcelas 
fi xas, com taxa estável e prazos 
defi nidos. Uma nova aposta do 
setor de pagamentos passará a 
ser disponibilizada oferecendo 
a opção de parcelamento do 
saldo total do cartão de crédito, 

fazendo com que haja possibili-
dade de pagar parcelado as dívi-
das atuais e futuras no cartão de 
crédito. A Federação Brasileira 
de Bancos informa que o novo 
produto atende a parcela dos 
clientes que não conseguem 
quitar totalmente a fatura do 
cartão de crédito no vencimen-
to. É importante ressaltar que 
se o tiver cartões de crédito 
emitidos por mais de um emis-
sor que ofereça esta opção, ele 
poderá contratar o parcelamen-
to do saldo total para cada um 
dos cartões de crédito. (...) (ht-
tps://www.contabeis.com.br/)

5-REDE DE CLÍNICAS 
FRAUDA PLANOS DE 
SAÚDE e cobra dívida de 
clientes. HCMC cobrou bene-
fi ciários até por procedimentos 
feitos há mais de 2 anos. Por Fe-
lipe Mendes. Uma prática ilegal 
conhecida como reembolso as-
sistido tem sido usada por redes 
de clínicas para fraudar planos 
de saúde e gerar cobranças in-
devidas a benefi ciários. O mo-
delo, que deveria facilitar pedi-
dos de reembolso, lesa clientes 
e operadoras de planos de saú-
de enviando notas de serviços 
inexistentes, superfaturados 
ou procedimentos não realiza-
dos. A rede de clínicas HCMC 
(Health Care Medical Center), 
por exemplo, possui 195 recla-
mações de fraude no Reclame 
Aqui no intervalo de um ano. 
Clientes foram surpreendidos 
com cobrança de procedimen-
tos feitos há mais de dois anos, 
apurou o UOL. A justifi cativa 
era de que os reembolsos não 
haviam sido autorizados pelos 
convênios médicos. Nenhuma 
das reclamações deste ano foi 
respondida ou solucionada. 

Presente em vários estados, a 
HCMC é uma empresa da Pre-
mium Group, especializada em 
procedimentos para emagreci-
mento e ganho de massa mus-
cular, com faturamento anual 
próximo a R$ 100 milhões. Há 
indícios de lavagem de dinheiro 
por parte da HCMC, aponta 
relatório da Associação Brasi-
leira de Planos de Saúde e da 
Associação Brasileira de Com-
bate à Falsifi cação, que investi-
garam a rede. (...) (UOL)

6-MORRE MÉDICA DA 
MARINHA baleada na cabeça 
dentro de hospital no Rio. Por 
Tiago Minervino. Médica mi-
litar Gisele Mendes de Souza 
e Mello foi baleada dentro de 
hospital Hospital Naval Mar-
cílio Dias durante operação da 
PM no Complexo do Lins. A 
capitão de Mar e Guerra e mé-
dica da Marinha, Gisele Men-
des de Souza e Mello, chegou 
a ser operada, mas não resistiu 
aos ferimentos e morreu. Ela 
foi atingida por um disparo no 
momento em que participava 
de um evento no auditório da 
Escola de Saúde da Marinha, 
que fi ca na unidade de saúde 
militar. No momento em que a 
médica foi atingida, uma Uni-
dade de Polícia Pacifi cadora 
fazia operação na região. Em 
nota, a Polícia Militar do Rio 
esclareceu que os policiais “fo-
ram atacados por criminosos” 
na Comunidade do Gambá. 
(...) (UOL) 
 

(*) José Aparecido Miguel, 

jornalista, diretor da Mais 

Comunicação-SP, 

trabalhou em todos os 

grandes jornais brasileiro - e 

em todas as mídias. 

E-mail: jmigueljb@gmail.com

Opinião do leitor

Gabriel Bortoleto

Gabriel Bortoleto é um monstro na pista! Fu-

turo promissor. O caminho está aberto! Alô Fór-

mula 1, já separa um carro para ele aí no seu grid 

que ele merece. Se derem um carro competitivo 

para ele, com certeza irá lutar por vitórias. Borto-

leto, tem sorte de campeão!

José Ribamar Pinheiro Filho 

Brasília - Distrito Federal

Os bons e velhos 
ainda funcionam

Abram e fechem 
as portas 

EDITORIAL

Faz quanto tempo que você 
não se comunica através de um 
e-mail? E ligações, você ainda 
utiliza a ligação direto pela sua 
operadora para falar com outra 
pessoa? Estamos em 2024, os 
anos se passaram e os costumes 
mudaram com a vinda da gi-
gantesca tecnologia.

Os telefones fi xos foram 
substituídos pelos aparelhos 
celulares, os smartphones; os 
computadores pelos notebooks 
e tablets; os famosos e-mails 
pelos aplicativos de conversa e 
redes sociais. Mas será que de 
fato devemos esquecer que os 
antigos ainda funcionam e fun-
cionam muito bem?

Tivemos um exemplo na 
prática, nesta quarta-feira, 11 
de dezembro. De uma só vez, 
uma instabilidade tomou con-
ta do WhatsApp, Instagram e 
Facebook. Em poucos minutos 
isso já virou assunto na internet 
e nas rodas de amigos. Empre-
sas, que trabalham em tempo 
real e com conexões entre os 
colaboradores, tiveram que op-
tar pela comunicação através do 
velho e-mail e também ligações, 
detalhe: não as do WhatsApp, 
mas sim as diretas. 

Como vamos trabalhar sem 
WhatsApp? Nossa meu Ins-
tagram saiu fora do ar... Não 

estou conseguindo enviar men-
sagens... Isso só nos mostra que 
SIM, podemos viver sem esse 
vício das redes sociais. As an-
tigas práticas de comunicação 
ainda funcionam, ok? Funcio-
nam sem instabilidade. Aliás, 
quando vocês ouviram falar 
que seu e-mail está fora do ar 
ou instável?

Enfi m, neste mesmo con-
texto, voltamos também a fa-
lar sobre o uso de celulares nas 
escolas. Assunto este que está 
sendo debatido no Congres-
so Nacional e pode proibir os 
aparelhos nas instituições. Até 
onde eles podem atrapalhar 
ou contribuir com o ensino? 
Vamos fazer a mesma refl exão 
acima: os dicionários físicos fo-
ram substituídos pelos online. 
Tradutores a mesma coisa. Li-
vros e apostilas, por aí vai...

O que podemos afi rmar é 
que vivemos, hoje em dia, re-
féns da tecnologia. Se isso é algo 
positivo ou negativo, cada um 
pode tirar sua própria conclu-
são. Trazemos somente os fatos 
para que esse assunto de fato 
seja relevante. Não precisa se 
desesperar se o seu WhatsApp 
sair do ar, há outros caminhos. 
Não se esqueça disso. Tudo que 
é demais, faz mal. Nossa mãe já 
dizia isso. 

A decisão de banir o paga-
mento em dinheiro nos ônibus 
do Distrito Federal marca um 
passo importante na moderni-
zação do sistema de transporte 
público. A partir deste mês, 
os passageiros deverão utilizar 
apenas meios eletrônicos, como 
o cartão do bilhete único ou 
pagamento por aproximação, 
para acessar os veículos. A me-
dida, embora necessária, traz 
consigo desafi os e oportunida-
des que merecem refl exão.

O fi m do manuseio de di-
nheiro nos coletivos diminui o 
tempo de embarque, proporcio-
nando mais agilidade e seguran-
ça para passageiros e motoristas 
e tem o potencial de reduzir os 
custos operacionais das empre-
sas de transporte, uma vez que o 
processo de arrecadação torna-se 
mais automatizado e menos su-
jeito a fraudes.

No entanto, a exclusão do 
dinheiro também impõe de-
safi os signifi cativos, principal-

mente para as populações mais 
vulneráveis. Há um número 
considerável de cidadãos no 
DF que, por diferentes razões, 
não possuem acesso a contas 
bancárias ou cartões de cré-
dito, fi cando à margem dessa 
nova realidade. A medida pode 
criar uma exclusão social indi-
reta, difi cultando o acesso ao 
transporte para quem depende 
de dinheiro vivo, seja pela falta 
de infraestrutura bancária, seja 
pela escassez de alternativas de 
pagamento acessíveis.

A decisão é positiva do pon-
to de vista da modernização, po-
rém é importante que o governo 
esteja atento às necessidades de 
inclusão digital e fi nanceira. A 
exclusão de um meio de paga-
mento tradicional resulta em 
um sistema de transporte ainda 
mais desigual. O desafi o será 
garantir que, ao substituir o di-
nheiro, não se perca o direito 
ao acesso justo e igualitário ao 
transporte público.

As cirurgias no presiden-
te Lula reforçam o problema do 
PT ao não estimular o cresci-
mento de lideranças alternativas, 
capazes de se constituírem numa 
opção para a disputa do Palácio 
do Planalto.

A difi culdade já tinha fi cado 
evidente em 2018, quando ele, 
que liderava com folga as pes-
quisas, foi impedido de concor-
rer por decisões judiciais que, no 
futuro, acabariam anuladas pelo 
Supremo Tribunal Federal — a 
mesma corte que optara por não 
ver as ilegalidades cometidas por 
instâncias inferiores. 

Na época, o PT insistiu em 
bancar Lula até o último mo-
mento, a briga política e jurídica 
exigia, no entender do partido, 
a manutenção da candidatura 
como forma de ressaltar as peda-
ladas processuais cometidas pelo 
juiz Sérgio Moro, que fazia tabe-
linha com o Ministério Público 
Federal.

Lula foi impedido de concor-
rer, Fernando Haddad foi cha-
mado para entrar em campo sem 

fazer o devido aquecimento, Jair 
Bolsonaro sofreu um atentado 
que aumentou sua já ascendente 
popularidade e acabou eleito.

A candidatura do presidente 
em 2022 era também óbvia, seria 
o único nome da oposição a fa-
zer frente a Bolsonaro. Ganhou, 
mas por muito pouco. As amea-
ças golpistas do então presiden-
te e sua desastrosa condução do 
combate à pandemia facilitaram 
a formação de uma frente ampla, 
de defesa da democracia, em tor-
no do petista.

A união em torno de Lula foi 
importante para a vitória, mas, 
outra vez, foi decisivo o carisma 
e a capacidade de sobrevivência 
do ex-operário, protagonista de 
uma parábola que acrescentou 
uma nova e injusta prisão a um 
currículo que incluía fome, po-
breza, migração forçada e deter-
minação.

O problema é que o triunfo de 
Lula foi, acima de tudo, o de um 
líder carismático, amado por uma 
grande parcela da população (e 
odiado por outra). A baixa votação 

da esquerda, refl etida nas cerca de 
25% das cadeiras que ocupa na Câ-
mara, apenas reafi rma o que se sabe, 
que Lula é muito maior que o PT.

Como outros líderes cons-
cientes de seu próprio carisma 
(Leonel Brizola e Carlos Lacer-
da, para citar dois antagônicos), 
Lula gosta de ser aquele que co-
manda, e não abre espaço para 
novos políticos. 

Nascido de uma proposta 
que previa uma democratização 
dos poderes, inclusive dentro da 
própria esquerda, o PT até que 
proporcionou o surgimento de 
lideranças vindas do movimento 
sindical; num primeiro momen-
to, renovou a política brasileira.

Mas Lula fi cou como uma espé-
cie de cláusula de barreira, uma fi gu-
ra que, até por suas qualidades, fi cou 
intransponível dentro do partido. 
Consciente de seu papel e de sua im-
portância, fez questão de, até agora, 
não preparar um eventual sucessor.

Como lembrou ontem a 
coluna Correio Bastidores, em 
março de 2008, mais de dois 
anos antes da eleição presiden-

cial, ele tratou de levantar a bola 
de Dilma Rousseff , sua ministra 
da Casa Civil. Impedido legal-
mente de disputar uma nova ree-
leição, mostrou força ao bancar 
e eleger o que o mundo político 
chama de “poste”.

Em 2024, nem quer saber dis-
so. Aos 79 anos, quer um novo 
mandato, sabe que é a única una-
nimidade no PT e na esquerda de 
um modo geral. A saída de Joe 
Biden da corrida pela reeleição e 
suas evidentes difi culdades para 
exercer o poder deram uma balan-
çada no projeto de Lula, mas ele 
continua fi rme.

É preciso conferir como ele 
vai sair de cirurgias feitas no cé-
rebro. As perspectivas são boas, 
mas a realidade teima em lem-
brar ao presidente que seu corpo 
já não é mais o mesmo. 

Em caso de uma difi culdade 
de saúde mais evidente, a situação 
fi cará bem delicada — ao olhar 
para os lados e para baixo, Lula 
perceberá que errou feio ao não 
preparar uma alternativa e que 
será difícil encontrar uma saída.

Fernando Molica

O susto de Lula no PT revela dependência do partido
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  LAVAGEM DO BONFIM - 
Um assunto que dominou a pos-
se do novo presidente do TCU 
-Tribunal de Contas da União 
foi o início da lavagem do Bon-
fi m antecipada em Salvador com 
a Operação Overclean. Os políti-
cos presentes só falavam sobre os 
danos que causará no núcleo duro 
político pilotado por ACM Neto 
e o prefeito Bruno Reis.

  EFEITOS COLATERAIS - 
Do Tribunal de Contas do Estado 
da Bahia, estavam os conselheiros 
Marcus Presidio, Francisco Netto e 
Antônio Pelegrino, eles eram ques-
tionadas pelos colegas das outras 
cortes de contas sobre a extensão 
da operação em Salvador e a sua re-
percussão em  personagens da polí-
tica nacional.  

 AMIGO DO PEITO - O go-
vernador Cláudio Castro teve lu-
gar de honra na posse do TCU e 
foi recebido não só como autori-
dade, mas como amigo do presi-
dente empossado ministro Vital 
do Rêgo que, no seu discurso, se 
referiu carinhosamente ao gover-
nador fl uminense.

 COM A FAMÍLIA - Quem 
também teve tratamento diferen-
ciado foi o secretário da Casa Ci-
vil do Rio, Nicola Miccione, frater-
no amigo do presidente Vital. Ele 
foi colocado no espaço reservado à 
família.

  ESQUECERAM DOS TCES 
- Impressionante a falha do ceri-
monial do TCU que desprezou, 
nas nominatas, os presidentes das 
cortes de contas estaduais. Não 
foi valorizada a presença de todos 
os presidentes dos TCEs e dos 
dois TCMs. Nem o presidente 
que sai, o cuidadoso Bruno Dan-
tas, citou e agradeceu seus cole-
gas. São tribunais independen-
tes e não subordinados ao TCU. 
O único que citou as cortes esta-
duais foi o presidente empossado 
Vital do Rêgo.

  FALOU, FALOU, FALOU... - 
O presidente que sai, Bruno Dan-
tas, parecia que não queria passar o 
bastão. Fez um longo discurso de 
balanço e depois fez também o dis-
curso de saudação a quem era em-
possado. Todos sabem que os baia-
nos costumam ser prolixos, mas o 
ainda presidente falou tanto que 
esvaziou o salão e parte dos presen-
tes não puderam ouvir e aplaudir a 
fala de quem chegava. 

  SEM SCRIPT - O discurso de 
Vital do Rêgo foi feito de impro-
viso, sem leitura. Memória prodi-
giosa e capaz de fazer referências 
precisas sobre as autoridades pre-
sentes. Uma fala para entrar para 
história e convocando a popu-
lação para fi scalizar o uso do di-
nheiro público.

  PRESENÇA CARIOCA - O 
Rio de Janeiro prestigiou a posse do 
novo presidente do TCU. Além do 
governador e do secretário Nico-
la Miccione estavam: pelo MPRJ, 
Marfan Vieira; o presidente elei-
to do TCE, Márcio Pacheco; os de-
putados Hugo Leal e Lindbergh 
Farias; o presidente da Light, Ale-
xandre Nogueira; o senador Ney 
Suassuna; o secretário Nacional de 
Assuntos Federativos do Planalto, 
André Ceciliano; o presidente do 
TCM-RJ, Luiz Guaraná (que pre-
side o colégio de presidentes das 
cortes de conta); Antônio Henri-
que de Paula pela CNC; entre ou-
tros. Foi a segunda delegação de-
pois da Paraíba, é claro.

 VIVA   A PARAÍBA - O de-
putado federal Lindbergh Fa-
rias que é conterrâneo do presi-
dente Vital, mas eleito pelo Rio, 
afi rmou à coluna “hoje aqui sou 
paraibano. Os paraibanos che-
garam ao poder: Vital na presi-
dência TCU, no STJ o presiden-
te ministro Herman Benjamim; 
no Banco do Brasil a presiden-
ta Tarciana Medeiros; na Caixa 
Econômica, o presidente Carlos 
Antônio Vieira Fernandes; e na 
Câmara, Hugo Motta, também 
da Paraíba”. Na lista deve-se in-
cluir Lindbergh, que deve ser lí-
der do PT na Câmara.

PINGA-FOGO

CM

O casal Vilauba e o ministro Vital do Rêgo ladeado pelo 
presidente do TCMRio, Luiz Antônio Guaraná (d) e o 
publisher do Correio da Manhã, Cláudio Magnavita

Vital do Rêgo 

assume presidência 

do Tribunal de 

Contas da União

O ministro Vital do Rêgo tomou 
posse, na manhã desta quarta-feira 
(11), como presidente do Tribunal de 
Contas da União (TCU). A vice-pre-
sidência da Casa será conduzida pelo 
ministro Jorge Oliveira. Eles foram 
eleitos, por unanimidade, na sessão ple-
nária da última quarta-feira (4). A ce-
rimônia, que contou com autoridades, 
foi conduzida pelo atual presidente 
do TCU, ministro Bruno Dantas. Ele 
apresentou balanço dos últimos dois 
anos de gestão e homenageou os novos 
dirigentes da Corte de Contas.

Em seu discurso de posse, Vital 
do Rêgo enfatizou os avanços reali-
zados pelo Tribunal nos últimos anos 
e reafirmou seu compromisso com 
a excelência do controle externo. O 
exercício do mandato dos dois cargos 
se inicia a partir de 1º de janeiro de 
2025, com a possibilidade de reelei-
ção por igual período.

Fotos Cláudio Magnavita

CM

O casal e deputados petistas Gleisi 
Hoffmann e Lindbergh Farias

Os cumprimentos de Luiz Antônio 
Guaraná ao novo presidente do 
TCE, Vital do Rêgo

O presidente eleito do TCE-RJ Marcio Pacheco, o 
secretário nacional André Ceciliano e Marfan Vieira

O ex-senador Ney 
Suassuna e sua esposa 
Hosana Pereira

O deputado federal João Carlos 
Bacelar (e) e o conselheiro do 
TCM-BA, Antonio Pellegrino (d)

Durante jantar em homenagem a Vital do 
Rêgo, o governador do Rio, Cláudio Castro, com 
o casal Gleisi Hoffmann e Lindbergh Farias

O ministro Aroldo Cedraz com a esposa 
Eliana Leite, e os amigos da Bahia, Cláudio 
Magnavita e o deputado João Carlos Bacelar

Alexandre Nogueira Ferreira, 
presidente da Light

O ministro Vital do Rêgo, Antonio Henrique 
de Paula e Sérgio Henrique Souza, 
dirigentes da CNC

O presidente da CNI, Antonio Ricardo Alban e 
o vice-presidente do Senado, Veneziano Vital 
do Rêgo, no jantar em homenagem ao novo 
presidente do TCU, Vital do Rêgo

O ministro 
do STJ 
Benedito 
Gonçalves e 
Luiz Antônio 
Guaraná

A presidente do Banco do Brasil, 
Tarciana Medeiros, com Luiz 
Antônio Guaraná 

O vice-presidente do TCU, Jorge Oliveira, 
ao centro, com o casal Isabel Cristina e 
Augusto Nardes, ministro do tribunal

O presidente do TCE Bahia, Marcus Presidio; o deputado 
federal Paulo Magalhães; Francisco Netto, presidente do 
TCM/BA; e Antonio Pellegrino

Cláudio Magnavita

Francisco Netto e Luiz Antônio 
Guaraná (d) com o advogado 
carioca Bruno Calfat (e)

O casal Viviane Cavalcante e Jorge 
Oliveira, vice-presidente do TCU, 
com o advogado Bruno Calfat (e)

O cerimonial do TCU colocou o ministro Alexandre de Morares na 
fi leira atrás dos comandantes da Aeronauta, o Tenente-Brigadeiro 
do Ar Marcelo Kanitz Damasceno; e o da Marinha, almirante 
de Esquadra Marcos Sampaio Olsen. A cadeira de Moraes fi cou 
exatamente atrás da cadeira do almirante.

Marcio Pacheco e o secretário 
Nacional de Assuntos Federativos, 
André Ceciliano

O presidente Vital do Rêgo ao receber o Grande-
Colar do Mérito do Tribunal de Contas da União 

CM

O secretário 
de Estado 
da Casa Civil 
do RJ, Nicola 
Miccione, 
com o novo 
presidente do 
TCU, Vital do 
Rego
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CCJ do Senado aprova 
projeto da tributária
Texto vai agora ao plenário. Braga incluiu armas no seletivo

Por Gabriela Gallo

Após uma longa sessão mar-
cada por bate-boca, a Comis-
são de Constituição e Justiça 
(CCJ) do Senado Federal apro-
vou, nesta quarta-feira (11), 
o relatório final do primeiro 
projeto que trata da regula-
mentação da reforma tributária 
(PLP 68/2024). O texto será 
analisado no plenário do Se-
nado nesta quinta-feira (12), a 
partir das 10h. Caso o relatório 
substitutivo do relator da me-
dida, senador Eduardo Braga 
(MDB-AM), seja aprovado no 
plenário, o tema voltará para a 
Câmara dos Deputados, onde 
pode ser votado na próxima se-
mana. Durante a sessão, o rela-
tor reiterou que, apesar das mu-
danças, seu relatório “teve um 
impacto de apenas 0,13 pontos 
percentuais” a mais na alíquota 
média dos novos impostos, pre-
vista em 27,5%;

Inicialmente, o texto segui-
ria para votação no plenário já 
na quarta-feira. Porém, como o 
relator da matéria recebeu qua-
se 2 mil emendas ao texto, fora 
as que foram apresentadas du-
rante a reunião de quarta-feira, 
a discussão na CCJ se estendeu 
mais do que o previsto – mani-
festaram-se na comissão sobre o 
texto 39 oradores.

O Congresso corre contra 
o tempo para aprovar a medida 
antes do recesso parlamentar, 
agendado para o dia 23. Antes 
mesmo da votação na CCJ, 
Eduardo Braga apresentou seu 
relatório ao presidente da Câ-
mara dos Deputados, Arthur 
Lira (PP-AL), e demais líderes 
entre os deputados para que pu-
dessem avaliar as mudanças e já 
negociar eventuais alterações. 
De acordo com Lira, os parla-
mentares estão trabalhando em 

um compilado das mudanças 
para apresentar aos colegas, 
mas há o compromisso de votar 
assim que o texto chegar.

A reforma tributária unifi-
ca cinco tributos (ICMS, ISS, 
IPI, PIS e Cofins) em uma úni-
ca cobrança: o Imposto sobre 
Valor Agregado (IVA). O IVA 
é dual, portanto se dividirá em 
duas cobranças: a Contribuição 
sobre Bens e Serviços (CBS), 
em escala federal, e o Imposto 
sobre Bens e Serviços (IBS), 
em escala estadual/municipal. 
Além dessas, também há o Im-
posto Seletivo (IS), batizado 
como imposto do pecado por 
incluir uma tributação mais 
elevada a produtos que sejam 
prejudiciais à saúde e ao meio 
ambiente.

Mudanças
Dentre as mudanças no re-

latório de Eduardo Braga, está a 
inclusão de armas de fogo e mu-

nições no Imposto Seletivo. O 
tópico foi alvo de polêmica por 
parlamentares da bancada da bala. 
“Não acatei por questões ideológi-
cas, mas porque armas e munições 
não podem ter redução da carga 
tributária”, disse o relator.

Outra mudança no texto 
diz respeito a alterações no rol 
de medicamentos para o trata-
mento de diabetes mellitus, que 
passarão a ter isenção de impos-
to. Todavia, o detalhamento na 
tributação de medicamentos 
ainda será definido por meio 
de um projeto de lei comple-
mentar. Ainda sobre isenção 
tributária, ele acrescentou o 
pão francês na lista de produtos 
da cesta básica isenta de tribu-
tação. Ele manteve as carnes na 
cesta básica de alíquota zero.

Zona Franca
Durante a sessão, alguns 

parlamentares questiona-
ram os trechos que tratam 

da Zona Franca de Manaus, 
alegando que a reforma bene-
ficiará a região. Em resposta 
durante a sessão, o senador 
Omar Aziz (PSD-AM) ne-
gou a medida.

“A Zona Franca tem incen-
tivo fiscal, o resto do Brasil tem 
incentivo financeiro. […] Não 
tem estado que vai perder mais 
em arrecadação do que o esta-
do do Amazonas. O estado do 
Amazonas depende do Fundo 
Constitucional para sobreviver 
com seus serviços básicos, fu-
turamente, porque está saindo 
da origem para o destino e nós 
[amazonenses] somos um povo 
pequeno que come pouco”, dis-
se Aziz. “A partir do momento 
que nós consumimos pouco, 
nós não vamos arrecadar na ori-
gem”, afirmou.

“Nós arrecadamos para a 
União R$ 25 bilhões e recebe-
mos somente R$ 7 [bilhões] de 
volta, anualmente”, reiterou. 

Andressa Anholete/Agência Senado

 Eduardo Braga recebeu quase duas mil emendas ao texto da tributária

lDo e orçamento serão 
votados na próxima semana
Por Gabriela Gallo

O projeto de Lei de Diretri-
zes Orçamentárias (LDO) para 
2025, relatado pelo senador 
Confúcio Moura (MDB-RO), 
está previsto para ser votado 
na próxima terça-feira (18) no 
plenário do Congresso Nacio-
nal. Inicialmente, o projeto 
seria votado nesta quarta-feira 
(11), mas a sessão foi cancela-
da. Antes da sessão conjunta, 
o relatório final da LDO ainda 
precisa ser aprovado na Co-
missão Mista de Orçamento 
(CMO). As informações foram 
confirmadas pelo relator da Lei 
Orçamentária Anual (LOA) 
2025, senador Angelo Coronel 
(PSD-BA), em conversa com a 
imprensa nesta quarta.

A LDO de 2025 prevê meta 
fiscal de equilíbrio entre recei-
tas e despesas. Dentre as prio-
ridades do relatório preliminar 
estão: a prevenção de eventos 
climáticos extremos, ações esta-
belecidas pelo Plano Plurianual 
(PPA) e ações que se referem a 
projetos em execução.

Como foi informando an-
teriormente pelo Correio Po-
lítico, caso o Congresso não 
consiga aprovar a LDO ainda 
neste ano, isso pode gerar pro-
blemas ao poder Executivo. Isso 
porque, sem a LDO, o governo 
não tem como utilizar a regra 
de liberação de 1/12 a cada mês 
sem aprovação do orçamento. 
Com isso, seria necessário que 
o governo adotasse alternativas, 
como editar mensalmente me-

didas provisórias (MPs) com 
créditos extras até a aprovação 
do orçamento, que só aconte-
ceria com o retorno do recesso 
parlamentar, em fevereiro.

LOA
Também está previsto para 

a Comissão Mista de Orçamen-
to (CMO) votar, nesta quarta-
-feira (19), o relatório final da 
LOA, que está sendo finalizado 
por Angelo Coronel. Após a 
votação na comissão, o texto se-
guirá para votação no plenário 
do Congresso, no máximo, até 
quinta-feira (19).

O senador informou que o 
orçamento da União será “na 
faixa” de R$ 6 trilhões, mas, se-

gundo Coronel, o Parlamento 
está, como “todos os segmentos 
do próprio governo”, aguardan-
do as informações finais sobre 
o envio de emendas parlamen-
tares – tema que foi, e ainda é, 
alvo de polêmica entre os po-
deres Legislativo, Judiciário e 
Executivo.

“Estamos chegando a um 
bom termo para que a gente 
contemple tanto o Parlamento 
como o Executivo e também o 
papel do Judiciário, que é fisca-
lizar as leis. Eu tenho ressalvas, 
acho que os três poderes têm 
que ser independentes e harmô-
nicos. Esperamos que, na virada 
do ano, os ânimos baixem”, des-
tacou o relator da LOA.

A expectativa é que o valor 
das emendas parlamentares fi-
que “entre R$ 48 bilhões a R$ 
52 bilhões”, destinado para as 
emendas impositivas e emendas 
de comissão. 

Para conseguir executar 
toda a verba carimbada pelos 
parlamentares para seus redu-
tos eleitorais até o final do ano, 
o governo federal precisa libe-
rar, em média, R$ 1 bilhão em 
emendas por dia. De acordo 
com o Painel do Orçamento, 
até esta segunda-feira (9), R$ 
13,3 bilhões em emendas par-
lamentares ainda não tinham 
sido empenhadas – o que equi-
vale a quase 26% do total.

Pacote fiscal
Enquanto os parlamentares 

se organizam para aprovar o or-
çamento antes do recesso parla-
mentar, previsto para começar 
em 23 de dezembro, o governo 
federal segue nas negociações 
para tentar aprovar as medidas 
do pacote fiscal – divididos 
entre os projetos de Lei (PL) 
4614/2024, de Lei Comple-
mentar (PLP) 210/2024 e a 
Proposta de Emenda à Consti-
tuição (PEC) 45/2024.

Os relatores do PL 
4614/2024 e do PLP 
210/2024 serão, respectiva-
mente, os deputados federais 
Isnaldo Bulhões (MDB-AL) e 
Átila Lira (PP-PI). Já a Propos-
ta de Emenda à Constituição 
(PEC) 45/2024 será relatada 
pelo deputado Moses Rodri-
gues (União Brasil-CE). 

Geraldo Magela/Agência Senado

Coronel prevê orçamento com valor total de R$ 6 trihões
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Governo e PT precisam se 
entender com o Centrão

Quaquá: “PT vive crise 
de identidade”

Esquerda Social

Puxa-sacos

Crescimento 

Okamotto

Comando

Neste momento em que 
o governo vive em crise 
com o Congresso, com a 
pauta travada em torno 
da questão da liberação 
orçamentária, Quaquá 
volta a defender a neces-
sidade de entendimento 
com o Centrão e com o 
presidente da Câmara, 
Arthur Lira (PP-AL). “Nós 
precisamos entender que 
somos minoria no Con-

gresso”, diz ele. “E respei-
tar esse fato”, continua. 
“Os deputados que lá es-
tão foram eleitos. O povo é 
que os escolheu”. Quaquá 
é crítico das posições do 
ministro Flávio Dino, que 
estabelece regras mais 
rigorosas para a liberação 
das emendas orçamentá-
rias. “O STF não devia se 
meter nisso”, critica. “É as-
sunto do Congresso”. 

Duas situações muitas 
vezes acabaram por iso-
lar os partidos de esquer-
da ao longo da história. 
Primeiro, quando adota-
ram posições extremas 
à esquerda. Ou quando 
sucumbiram totalmente 
a serem linhas auxiliares 
de partidos mais conser-
vadores. “O PT só se tor-
nou o partido a ficar por 
mais tempo no poder na 
história republicana por-
que liderou coalizões de 

esquerda em direção ao 
centro”, defende o depu-
tado Washington Qua-
quá (RJ) e prefeito eleito 
de Maricá. “E só não se 
manteve no poder tam-
bém em 2018 porque o 
segundo governo Dilma 
Rousseff resolveu romper 
com essa lógica”, ataca 
ele. Vice-presidente do PT, 
mais uma vez Quaquá faz 
contraponto às posições 
da presidente do partido, 
Gleisi Hoffmann (PR). 

Esta semana, Gleisi defen-
deu que o partido deve se 
manter à esquerda. Qua-
quá não discorda. Mas 
desde que compreenda 
que essa posição implica 
manter diálogos com o 
centro conservador para 
poder governar. “O PT pa-
rece viver uma crise de 
identidade”, provoca.

Para Quaquá, o papel do 
PT e dos governos que 
comanda é trabalhar no 
sentido da melhoria social 
da sociedade. O deputa-
do critica a forma como 
hoje o partido e boa parte 
da esquerda encontra-se 
preso às pautas identitá-
rias. Isso pode ser a razão 
de eventuais prejuízos. 

“Lula precisa de amigos, 
não de puxa-sacos”, diz 
Quaquá. E hoje, ele ava-
lia, hã mais puxa-sacos 
que amigos em seu en-
torno. Nesse sentido, ele 
defende que o próximo 
presidente do PT seja o 
presidente da Fundação 
Perseu Abramo, Paulo 
Okamotto.

“Em vez de discutir cortes, 
devíamos estar discutin-
do desenvolvimento. Com 
desenvolvimento, tem di-
nheiro para emenda, para 
tudo”, defende Quaquá. 
“O PT precisa assumir o 
protagonismo das lutas 
concretas em um país 
ainda muito desigual”, 
propõe o deputado.  

“Okamotto é, de fato, um 
amigo de Lula”, defende o 
deputado. “É alguém ca-
paz de dizer ao presidente 
onde eventualmente ele 
possa estar errando”, con-
sidera. Para Quaquá, “Lula 
é um gênio, mas continua 
sendo humano: ele não 
acerta tudo, não acerta 
sempre”. 

Tal situação, ele defende, 
precisa se refletir no co-
mando do PT e no entor-
no do presidente nos seus 
auxiliares mais próximos 
no Palácio do Planato. 
O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva, afirma, pre-
cisa ter quem o alerte e 
eventualmente até dis-
corde dele, com lealdade.

Roosewelt Pinheiro/EBC

Mario Agra/Câmara dos Deputados

Quaquá defende Okamotto como presidente do PT

Quaquá: “Lula precisa de amigos, não de puxa-sacos”

POR RUDOLFO LAGO
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Governo Lula chega à 
metade pior que Bolsonaro

Por Karoline cavalcante

A pesquisa divulgada nesta 
quarta-feira (11) pelo Instituto 
Quaest revela que o governo 
Luiz Inacio Lula da Silva tem 
aprovação de 33% dos brasi-
leiros, e desaprovaçao de 31%. 
Embora esse percentual tenha 
tido uma avaliação positiva 
com relação à rodada anterior 
(quando a aprovação era de 
32%), coloca Lula em situação 
pior que a de seus outros dois 
governos no mesmo momen-
to, ao completar a metade do 
mandato. Na verdade, na com-
paração, Lula fica pior que o 
ex-presidente Jair Bolsonaro 
no mesmo momento e melhor 
somente que a avaliaçao do go-
verno Fernando Henrique Car-
doso e de Michel Temer. Na 
metade de seu mandato, segun-
do a Quaest, a avaliação positi-
va de Bolsonaro era 35%. A de 
Fernando Henrique na metade 
de seu segundo governo, 25%. 
E a de Temer, que herdou o go-
verno com o impeachment de 
Dilma Rousseff, era 13%.

Comparado com si mesmo 
nos governos anteriores, Lula 
também perde. Em seu primei-
ro mandato, ele chegou à me-
tade do governo com 41% de 
aprovação. No segundo man-
dato, quando foi o presidente 
mais popular da história, com 
73% de avaliaçao positiva.

Pessoalmente, a gestão de 
Lula como presidente é mais 
bem avaliada que a de seu go-
verno. Ela é aprovada por 52%, 
enquanto 47% o desaprovam.

Em comparação com a son-
dagem anterior, realizada em 2 
de outubro de 2024, a aprovação 
de Lula teve também um peque-
no crescimento de 1 ponto per-

centual, passando de 51% para 
52%. Já a desaprovação aumen-
tou 2 pontos, de 45% para 47%.

Possível melhora
O cientista político André 

Rosa comentou, porém, que 
alguns fatores, se bem traba-
lhados, podem vir a melhorar a 
popularidade do governo Lula. 
Segundo ele, o crescimento do 
Produto Interno Bruto (PIB) 
e a expectativa de aprovação da 
reforma tributária no Congres-
so Nacional devem contribuir 
para uma maior aprovação. “A 
reforma tributária traz um ga-
nho político para o presidente 
Lula, uma coisa que é discutida 
há mais de 40 anos, e que no seu 
governo tem uma grande chan-
ce de se tornar lei”, disse Rosa. 
O problema da avaliaçao de 
Rosa, porém, é que a pauta do 
Congresso ainda patina.

Pior
Os dados da comparação na 

metade do mandato são corro-
borados por outras perguntas. 

A pesquisa aponta que 41% 
dos entrevistados consideram o 
atual governo Lula pior do que 
as duas gestões anteriores do 
presidente. Por outro lado, 35% 
afirmam que o governo atual é 
melhor, e 19% acreditam que é 
igual. Outros 5% não souberam 
ou não quiseram responder.

O levantamento foi contra-
tado pela consultoria de inves-
timentos Genial e entrevistou 
8.598 pessoas presencialmente 
entre os dias 4 e 9 de dezembro. 

A margem de erro é de 1 
ponto percentual, com um ní-
vel de confiança de 95%.

Regiões
A pesquisa revela também as 

variações regionais da aprovação 
e desaprovação do presidente. O 
Nordeste, como esperado, apre-
senta o maior índice de apro-
vação, com 67% de aprovação 
contra 32% de desaprovação. 
Apesar de ainda ser positivo, 
houve uma leve queda em rela-
ção ao mês passado, quando a 
aprovação era de 69%.

No Sudeste, a aprovação é 
de 44% e a desaprovação atin-
ge 53%, mantendo os mesmos 
índices observados na pesquisa 
anterior. 

No Centro-Oeste e Norte, 
a desaprovação aumentou 4 
pontos, subindo de 46% para 
50%, enquanto a aprovação 
passou de 49% para 48%. 

No Sul, a aprovação aumen-
tou levemente, passando de 
42% para 46%, mas a desapro-
vação continua alta, com 52% 
(eram 53%).

LulaXBolsonaro
Embora no quadro com-

parativo se veja que o governo 
Bolsonaro tinha ao final de 
2020 uma avaliação ligeiramen-
te melhor que a do governo 
Lula hoje, a pergunta específica 
feita agora aos eleitores aponta 
outro dado. 

Perguntados agora, 42% 
acham que a gestao do pe-
tista é melhor, contra 37% 
que consideram melhor a de 
Bolsonaro.

No mesmo período só eram menos populares FHC2 e Temer
Fabio Rodrigues-Pozzebom/ Agência Brasil

Avaliação positiva do governo Lula é de 33%, segundo pesquisa Quaest

Por Karoline cavalcante

Após realizar uma cirurgia 
de emergência para drenar uma 
hemorragia intracraniana, o 
presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva (PT) será submetido na 
manhã desta quinta-feira (12) a 
um procedimento complemen-
tar para impedir novos sangra-
mentos. Segundo o boletim 
médico, o petista passou o dia 
bem e sem intercorrências.

“O Presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva permanece sob cui-
dados intensivos no Hospital Sí-
rio-Libanês, em São Paulo. Passou 
o dia bem, sem intercorrências, 
realizou fisioterapia, caminhou 
e recebeu visitas de familiares. 
Como parte da programação te-
rapêutica, fará complementação 
de cirurgia com procedimento 
endovascular (embolização de ar-
téria meníngea média) amanhã, 
pela manhã”, diz o documento.

Procedimento
Em coletiva à imprensa, o 

cardiologista Roberto Kalil Fi-

lho, que acompanha o presiden-
te, informou que esse tipo de 
técnica já faz parte da programa-
ção terapêutica, pois existe uma 
pequena possibilidade de, ao 
drenar um hematoma, as artérias 
da meninge ainda causarem san-
gramentos. “Esse procedimento 
complementar à cirurgia é para 
minimizar o risco de, no futuro, 
isso acontecer, faz parte dos pro-
tocolos atuais”, explicou Kalil.

Por se tratar de um método 
sem cortes e de baixo risco, é 
realizado em uma sala de cate-
terismo, não em centro cirúr-
gico e tem a duração de cerca 
de uma hora. A previsão é de 
que Lula retorne a Brasília no 
início da próxima semana, caso 
sua recuperação siga conforme 
o esperado. Segundo a equipe 
médica, o novo procedimento 
não vai retardar a alta.

De acordo com o neuroci-
rurgião e especialista em doen-
ças cerebrovasculares, Victor 
Hugo Espíndola, o paciente 
praticamente não terá sintomas 
na parte cerebral. “Não dói, não 
tem sequelas, é realmente um 
procedimento muito simples e 
muito efetivo”, iniciou. “Nunca 
pode falar uma taxa recidiva de 
zero, mas fica uma taxa muito 
baixa. Logo ele vai poder voltar 
a trabalhar fazendo atividades 
mais leves”, finalizou Espíndola.

O chefe do Executivo procu-
rou atendimento em Brasília na 
noite de segunda-feira (9), após 
sentir fortes dores de cabeça. O 
exame de ressonância magnética 
revelou a presença de um hema-
toma no crânio, relacionado ao 
acidente doméstico ocorrido 
no dia 19 de outubro, quando 
o presidente sofreu uma queda 
no banheiro do Palácio da Al-
vorada. Devido à gravidade do 
quadro, ele foi transferido para 
São Paulo, onde passou pela 
trepanação, procedimento para 
drenagem do hematoma.

Presidente será submetido a 
novo procedimento nesta quinta

Marcelo Camargo/Agência Brasil

Queda sofrida por Lula provocou um ferimento na cabeça

CORREIO BASTIDORES

Tribunal diz que limitação de 
consulta é norma da Justiça

TRE-SP restringe acesso a 
ação contra Tarcísio

Indisponíveis Petições

Exceção

Coincidência

Nem o PT

Primo de Elmar

O TRE-SP diz não ter iden-

tificado “qualquer restri-
ção de acesso à consulta 
pública do processo”. Afir-
ma que, conforme norma 
do Conselho Nacional de 
Justiça, a  consulta pú-

blica permite a qualquer 
usuário acessar dados 
como nomes de partes, 
movimentações e inteiro 

teor das decisões. 
Frisa que o conteúdo 

completo do processo ele-

trônico é restrito aos advo-

gados, partes e membros 

do Ministério Público. Até 
quinta passada, porém, a 
coluna tinha acesso, via 
consulta pública, a todos 
os documentos. 
Boulos alega abuso de 

poder político e pede a 
inegibilidade de Tarcísio e 
cassação dos diplomas de 
Nunes e Araújo.

Depois da publicação de 
notas do Correio Bastido-

res, o Tribunal Regional 

Eleitoral paulista restrin-

giu o acesso a documen-

tos da ação movida por 

Guilherme Boulos (Psol) 

contra o governador de 
São Paulo, Tarcísio de Frei-
tas, o prefeito paulistano, 

Ricardo Nunes, e seu vice 
eleito, Mello Araújo.
A partir de 24 de novem-

bro, a coluna revelou que 
a defesa do governador 

transcrevera com erro de-

claração em que ele to-

mara a iniciativa de citar 
suposto apoio do PCC a 

Boulos. A mudança omi-
tia que Tarcísio é que fi-

zera a ligação entre a or-

ganização criminosa e o 
candidato do Psol à pre-

feitura.
As notas foram feitas a 
partir da consulta de do-

cumentos que, agora, não 
estão mais disponíveis 

para consulta pública.

Ontem, ao consultar a 
Ação de Investigação Ju-

dicial Eleitoral 0601230-
56.2024.6.26.0001, o Cor-
reio constatou que foram 
retirados links que davam 
acesso a documentos ci-
tados na movimentação 

do processo. Só estava 
disponível uma decisão 
de 11 de novembro.

No último dia 6, a coluna 
publicou que, dois dias 
depois da publicação das 
primeiras notas, os advo-

gados de Boulos encami-
nharam à Justiça Eleitoral 
documento em que pe-

diam a correção da fala de 
Tarcísio. A defesa do go-

vernador fez o mesmo no 

início de dezembro.

A portaria do governo 
que abre as portas para 
o pagamento de todas 

as emendas foi bem re-

cebida até por setores da 
oposição que se mostram 
mais dispostos a votar o 

pacote econômico. Mas 
ninguém quer aprovar a 
diminuição dos reajustes 
do BPC.

A operação da Polícia Fe-

deral contra uma supos-

ta quadrilha que rouba-

va dinheiro de verbas de 

emendas parlamentares 

aumentou a irritação de 

deputados com o go-

verno. Para eles, é muita 
coincidência a ação ocor-
rer quando o tema está 
na mesa de negociações.

O Benefício de Prestação 
Continuada tem o valor 

de um salário mínimo e 

é pago a idosos e pesso-

as com deficiência que 
não têm outra fonte de 
renda. “Nem os petistas 
querem votar a favor da 
mudança”, ressalta o de-

putado Sóstenes Caval-

cante (PL-RJ).

Entre os presos pela PF 

está o vereador Fran-

cisquinho Nascimento, 
primo do deputado fe-

deral Elmar Nascimen-

to (União-BA). Amigo do 
presidente da Câmara, 

Arthur Lira (PP-AL), ele 
chegou a ser visto como 
favorito para sucedê-lo no 
comando da Casa.

Reprodução/TV Cultura

Reprodução/Página TRE-SP

Em coletiva, Tarcísio falou que PCC apoiou Boulos

Documentos da ação passaram a ter acesso restrito

POR FERNANDO MOLICA

Por Bianca lobianco

A Justiça condenou nesta 
quarta-feira (11) o governa-
dor de Goiás, Ronaldo Caiado 
(União), por crime eleitoral, 
como compra de votos e abuso 
de poder político. A sentença 
foi assinada pela juíza eleitoral 
Maria Umbelina Zorzetti, do 
Tribunal Regional Eleitoral de 

Goiás, que o tornou inelegível 
por oito anos. Sandro Mabel 
(União), prefeito eleito, tam-
bém teve o registro cassado por 
oito anos. Foi condenada pelo 
TRE GO, a vice do prefeito im-
pugnado, Cláudia Lira (Avan-
te). A decisão cabe recurso.

De acordo com o Ministé-
rio Público Eleitoral, após ter 
sido protocolada uma Ação de 

Investigação Judicial Eleitoral 
pela chapa do candidato adver-
sário ao prefeito de Goiânia, 
Fred Rodrigues, do PL, houve 
uma investigação por abuso de 
poder político pelo uso do Pa-
lácio das Esmeraldas, sede do 
governo, em eventos de apoio 
à candidatura de Mabel logo 
após o primeiro turno das elei-
ções municipais.

A defesa de Sandro Mabel 
alegou que recebeu o docu-
mento e afirmou que ‘não hou-
ve qualquer irregularidade na 
conduta do prefeito.

Além da inelegibilidade 
por 8 anos, os condenados de-
verão pagar multas. Ronaldo 
Caiado: R$ 60 mil, Sandro 
Mabel R$ 40 mil e Cláudia 
Lira R$ 5.320.

Ronaldo caiado inelegível por oito anos
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Dumping de leite em pó 
argentino sob investigação

Pesquisa aponta queda de 
otimismo na economia

CORREIO ECONÔMICO

Patamar Alimentos 

Recuo

Subsídios

Menos exposição

Impacto 

Atendendo solicitação da 
Confederação da Agricul-
tura e Pecuária do Bra-
sil (CNA), o Ministério do 
Desenvolvimento, Indús-
tria, Comércio e Serviços 
(Mdic) anunciou a aber-
tura de investigação de 
dumping no leite em pó 
importado, em decisão 
publicada, na manhã des-
sa quarta (11),   no Diário 
Oficial da União (DOU).

Em agosto último, a CNA 
pede que à pasta que in-
vestigasse práticas des-
leais de comércio pela 
Argentina, que responde 
por metade do volume 
importado pelo Brasil. 
A entidade monitora as 
importações do produto, 
com vistas a garantir uma 
competição, em pé de 
igualdade, por produtores 
brasileiros.

Reflexo de desalento, o ín-
dice de pessoas consulta-
das pela pesquisa Genial/
Quaest, nessa quarta-
-feira (11), que admitiram 
‘melhoria’ na economia 
apurou declínio de seis 
pontos, passando de 33% 
para 27%, na passagem 
de outubro para dezem-
bro, enquanto aqueles 
que entendem que hou-
ve piora caiu de 41% para 
40%. Para outros 30% dos 
entrevistados, a situação 

econômica permaneceu 
inalterada este mês, aci-
ma dos 22% registrados 
em outubro. Entre aque-
les que admitiram não 
saber ou não responde-
ram houve recuo, de 4% 
para 3%.
O patamar financeiro está 
aquém do esperado para 
61%; 18%, acima e 17% dis-
seram que estaria ‘dentro 
do esperado’, ao passo 
que 4% não souberam di-
zer ou não responderam.  

Segundo o estudo, 61% 
afirmaram que o seu pa-
tamar financeiro está 
aquém do esperado e 
para 18%, acima, e dentro 
do esperado para 17%. Não 
responderam 4%. O poder 
de compra dos brasileiros 
hoje é maior para 19% dos 
entrevistados, ante 18%, 
antes. 

Sobre o preço dos alimen-
tos em novembro, a pes-
quisa mostrou que, para 
78% dos entrevistados, 
este subiu, em compara-
ção com os 65% de outu-
bro. Para 8% o custo dos 
alimentos caiu (eram 22%) 
e inalterados, de 11% para 
13%. Não responderam, de 
2% para 1%.

A queda de vendas dos 
materiais de construção 
e de artigos farmacêuti-
cos determinou o recuo 
de 0,2% das vendas no 
comércio em novembro, 
ante o anterior, aponta 
o Índice do Varejo Stone 
(IVS), a despeito do impul-
so ao setor por parte da 
promoção Black Friday. 

Entre os indícios de dum-
ping pela Argentina, apre-
sentados pela CNA ao go-
verno brasileiro, destaque 
para o Programa de Im-
pulso Tambero, pelo qual 
são concedidos subsídios 
diretos à produção de 
leite argentino, gerando 
artificialidade na compe-
titividade de preços.

Para o pesquisador eco-
nômico e cientista de 
dados da Stone, Matheus 
Calvelli, “esses segmen-
tos têm menor exposição 
à sazonalidade da Black 
Friday e tiveram desem-
penhos mais modestos 
no mês”. Mês passado, o 
Copom) elevou a taxa Se-
lic para 11,25% ao ano.

Entre os efeitos negativos 
do dumping – exporta-
ção por valor inferior aos 
custos de produção – a 
confederação argumenta 
que tais vendas externas, 
a valores artificiais, impac-
ta a produção brasileira, 
compromete o mercado 
interno e reduz as mar-
gens dos pecuaristas.

Reprodução site Ucpel

Reprodução Pátria Latina

CNA denuncia suposta prática de dumping da Argentina  

Cresce a desconfiança do brasileiro na economia

Copom eleva Selic em 1 ponto 
percentual, para 12,25% ao ano
Em decisão unânime, colegiado avisa que fará dois novos ajustes iguais 

Por marcello Sigwalt

“O cenário mais recente é 
marcado por desancoragem 
adicional das expectativas de 
inflação, elevação das proje-
ções de inflação, dinamismo 
acima do esperado na ativida-
de e maior abertura do hiato 
do produto, o que exige uma 
política monetária ainda mais 
contracionista”. Com base nes-
ses argumentos, o Comitê de 
Política Monetária do Banco 
Central (Copom/BC) deci-
diu, nessa quarta-feira (11), por 
unanimidade, elevar, em um 
ponto percentual (p.p.) – de 
11,25% ao ano para 12,25% ao 
ano – a taxa básica de juros da 
economia (Selic).

Ao justificar que sua decisão 
é compatível com a estratégia 
de convergência da inflação 
para a meta no horizonte rele-
vante, sem prejuízo ao objetivo 
de assegurar a estabilidade pre-
ços, o Copom antecipou, ante o 
cenário ‘adverso’, que pretende 
aplicar ‘ajustes de mesma mag-
nitude nas próximas reuniões’. 

Mais adiante em seu comu-
nicado, o colegiado admite ‘es-

tar acompanhado, com aten-
ção’, como o “desenvolvimento 
recente da política fiscal im-
pacta a política monetária e os 
ativos financeiros”, de modo 
que “a percepção dos agentes 
econômicos sobre o recente 
anúncio fiscal [em referência 
ao pacote de corte de gastos, 
divulgado pelo Ministério da 
Fazenda] afetou, de forma re-

levante, os preços de ativos e as 
expectativas dos agentes, espe-
cialmente, o prêmio de risco, 
as expectativas de inflação e a 
taxa de câmbio. Avaliou-se que 
tais impactos contribuem para 
uma dinâmica inflacionária 
mais adversa”.

O comitê entende que o 
cenário externo permanece 
‘desafiador’, “pela conjuntura 

econômica nos EUA, suscitan-
do dúvidas sobre os ritmos da 
desaceleração, da desinflação e 
sobre a postura do Fed [Federal 
Reserve, o bc ianque]”. Sobre a 
previsão do boletim Focus do 
BC, de 4,8% e 4,6%, para 2024 
e 2025, respectivamente, o Co-
pom entende que o ‘horizonte 
relevante’, o segundo trimestre 
de 2026, deve chegar a 4%. 

Rafa Neddermeyer - Agência Brasil

Avanço firme da inflação e economia aquecida justificaram aperto monetário do BC

Uma reviravolta nesta tar-
de, entre as 16h27 e as 16h37, 
tirou o Ibovespa do negativo e 
o colocou na máxima do dia, 
aos 130.898,89 pontos, no 
maior nível intraday desde 7 
de novembro – e acumulando 
variação de 3.108,91 pontos ao 
longo daqueles dez minutos. 
Às 16h27, a colunista Mônica 
Bergamo, da Folha de S. Paulo, 
antecipou a informação de que 
o presidente Lula vai ser sub-
metido a novo procedimento 
para bloquear o fluxo de sangue 
em uma região do cérebro e mi-
nimizar risco de outro sangra-
mento. O dólar, que estava aci-
ma de R$ 6,   fechou em baixa 
de 1,53%, a R$ 5,9557.

“Não é que o mercado torça 
contra a saúde do presidente ou 
de qualquer pessoa. Mas reflete, 
nos preços dos ativos, o que o 
governo faz. Houve muito des-
contentamento com o pacote 
fiscal e a isenção do IR para a 
renda mensal de até 5 mil. Há 

muita preocupação ainda com 
a direção das contas públicas”, 
diz um profissional do mer-
cado. E, sem especular sobre 
a saúde do presidente, caso o 
vice, Geraldo Alckmin, venha a 
ter um papel mais importante, 
pode fortalecer o que agrada ao 
mercado na equipe econômi-

ca, que tem sofrido derrota em 
embates com a ala política do 
governo, inclusive na recente 
formatação do pacote, aponta o 
observador.

Até então, o dia era de cor-
reção parcial em Vale – em 
queda até ali superior a 2% 
– após o salto de 5% na ação 

anteontem, e o Ibovespa não 
conseguia estender, hoje, a sé-
rie de recuperação pela terceira 
sessão, mesmo relativamente 
favorecido pela moderada re-
tração no câmbio e na curva do 
DI, à exceção mais uma vez do 
vencimento curto, de janeiro 
de 2025, vértice em alta como 
ontem. Ao retomar os 128 mil 
na terça, o Ibovespa convergia 
para os 127 mil, quando veio a 
publicação da Folha.

No fechamento, o Ibovespa 
marcava alta de 1,06%, sem se 
sustentar nos 130 mil no fim 
do dia, aos 129.593,31 pontos, 
como ontem no maior nível 
de encerramento desde 26 de 
novembro. No fim da tarde, 
o médico Roberto Kalil deta-
lhou o procedimento “simples 
e fora de centro cirúrgico” que 
será feito amanhã no presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva, como 
um “complemento de baixo ris-
co” que já estava programado 
desde a cirurgia inicial. 

Eventual gestão alckmim ‘vira’ bolsa
Reprodução Ambep 

Nova cirurgia do presidente provocou reviravolta na bolsa

‘Voto’ no Fiscal ‘tomba’ juros futuros

Serviços exibem alta de 1,1% em outubro

Os juros futuros voltaram a 
fechar a sessão em queda con-
sistente. As taxas já tinham re-
cuo firme desde cedo e recebe-
ram impulso extra

à tarde com a informação 
de que o presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva será submetido a 
procedimento complementar à 
cirurgia de ontem, dada a leitu-
ra de que sua condição de saúde 
não deve lhe permitir concorrer 
à reeleição em 2026. 

As apostas de atuação firme 

do Copom na Selic e o maior 
otimismo sobre o andamento 
do pacote fiscal completam a 
lista de fatores a explicar o alí-
vio nos prêmios. O quadro de 
apostas para a decisão de polí-
tica monetária, porém, seguiu 
inalterado.

A taxa do contrato de De-
pósito Interfinanceiro (DI) 
para janeiro de 2026 encerrou 
em 14,20%, de 14,38% ontem 
no ajuste, o DI para janeiro de 
2027 cedeu de 14,69% para 

14,35%. O DI para janeiro 
de 2029 fechou com taxa de 
13,90% (de 14,31%).

O noticiário sobre o pós-
-operatório de Lula, que mobi-
liza atenções desde ontem, se-
guiu no radar ao longo do dia, 
funcionando como um pano de 
fundo para estimular a recom-
posição de posições vendidas. 
Mas um movimento mais agu-
do veio por volta das 16h30 
com o boletim médico sobre 
o quadro de Lula, informan-

do que ele realizará na manhã 
desta quinta-feira, 12, um novo 
procedimento como comple-
mentação da cirurgia realizada 
na cabeça. 

Segundo o médico Ro-
berto Kalil, o procedimento é 
simples, estava previsto desde 
a cirurgia de ontem e não deve 
atrasar a liberação para alta. 
De todo modo, os juros acele-
raram a queda para 30 pontos 
em toda a curva e o dólar cedeu 
abaixo de R$ 6,00.

A reboque do desempe-
nho excepcional do segmento 
de transportes, que avançou 
4,1%, o volume de serviços do 
país subiu 1,1% em outubro, 
ante setembro, atingindo o 
pico da série histórica, além 
de se situar 17,8% acima do 
patamar da pré-pandemia 
(fevereiro de 2020). Quatro 
modais ‘puxaram’ o segmento 
citado, como terrestre (1,6%); 
aquaviário (0,7%); aéreo 
(27,1%) e armazenagem, ser-

viços auxiliares dos transpor-
tes e correio (2,6%).

Para o gerente da Pesquisa 
Mensal de Serviços (PMS) do 
IBGE, Rodrigo Lobo, “o trans-
porte aéreo exerceu o principal 
impacto positivo no mês em 
função da queda observada nos 
preços das passagens aéreas”.

Também contribuíram para 
o resultado positivo geral os 
serviços profissionais, adminis-
trativos e complementares, com 
expansão de 1,6%. Em contra-

ponto, outras três atividades 
econômicas exibiram recuos, 
como informação e comuni-
cação (-1,0%); outros serviços 
(-1,4%) e serviços prestados às 
famílias (-0,1%). 

Por ajuste sazonal, os servi-
ços subiram em 22 das 27 uni-
dades da federação, com des-
taque para São Paulo (1,2%), 
Rio Grande do Sul (5,1%) e 
Paraná (2,1%). Já o Rio de Ja-
neiro (-1,8%) exerceu a princi-
pal influência negativa do mês, 

seguido por Amazonas (-4,2%) 
e Piauí (-3,5%).  

Como fatores determinan-
tes do desempenho adverso 
fluminense, Lobo aponta a “a 
queda do volume de serviços no 
Rio está correlacionada à forte 
alta verificada no mês de setem-
bro, no segmento de espetáculos 
teatrais e musicais, em função da 
realização do Rock in Rio”.

Já no comparativo anual, a 
expansão ocorreu em 22 das 27 
unidades da federação. (M.S.)
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Sucesso na Rádio Nacional

Cirurgia

Copa de 2034 será nas Arábias

Alta hospitalar

MUNDIAL DE 

CLUBES DA FIFA

O Botafogo deu 

adeus à Copa In-

tercontinental . 

O Alvinegro, de-

pois de vencer o 

Brasileiro e a Li-

bertadores, não 

conseguiu supe-

rar o Pachuca, do 

México, depois 

de longas horas de 

viagem para o Catar, e saiu da competição derrotado 

por 3 a 0. A equipe mexicana agora enfrenta o Al Ahly, 

campeão da copa africana. O vencedor enfrenta o Real 

Madrid na grande decisão do torneio.  

A jornalista Luciana Zo-

gaib, que integra o time 

de esportes da TV Brasil e 

da Rádio Nacional, foi elei-

ta a Melhor Narradora de 

2024 no Prêmio Melho-

res do Ano de Narração 

Esportiva. A premiação 

é organizada pelo per-

fil Narradores Brasil, que 

tem mais de 70 mil se-

guidores no Instagram, e 

ocorre por votação popu-

lar. Além disso, em abril, 

a narradora foi vencedora 

na categoria Melhor Nar-

ração na 14ª edição do 

Cinefoot, considerado o 

maior festival de cinema 

sobre futebol do país. 

O Volta Redonda FC infor-

mou que o volante Bru-

no Barra foi submetido, 

ontem (10), a uma artros-

copia no joelho direito, 

no hospital Unimed, em 

Volta Redonda, feita pelo 

médico Reinaldo Cury. 

Nesta quarta-feira (11), a 

Fifa (Federação Interna-

cional de Futebol) definiu 
que a Arábia Saudita será 

sede da Copa do Mundo 

de 2034. Além disso, defi-

niu que o Mundial de 2030 

terá como países sedes 

Espanha, Portugal e Mar-

rocos, sendo que alguns 

jogos acontecerão em Uru-

guai, Paraguai e Argentina, 

como celebração dos 100 

anos da competição. 

Bruno Barra teve alta ne-

esta quarta-feira, dia 11. O 

Volta Redonda agradeceu 

a direção, funcionários e 

toda equipe médica do 

hospital Unimed pela 

atenção e profissionalis-

mo com o atleta.

Vítor Silva/Botafogo

Botafogo perde para o Pachuca

CORREIO NO MUNDO

Previdência

Assistência

Pacote de construção

Competitivo

Estudos

REUNIÃO DA OTAN

O Secretário-Geral 

da Otan, Mark Rutte, 

deu as boas-vindas 

ao Presidente da Re-

pública da Moldávia, 

Maia Sandu, à Sede 

da Otan, esta sema-

na. Sandu discursou 

para Embaixadores 

Aliados em uma 

reunião do Conse-

lho do Atlântico Nor-

te. Este ano, a Otan e a Moldávia marcaram 30 anos de 

parceria. Tanto o diálogo político quanto a cooperação 

prática que sustentam as relações Otan-Moldávia cres-

ceram significativamente nos últimos anos. 

O governo do Laos, no su-

deste asiático, está posi-

cionado para aumentar a 

cobertura da previdência 

para trabalhadores fora de 

empresas formais e para 

autônomos por meio do 

Fundo Nacional de Previ-

dência Social.

Medidas para melhorar a 

qualidade e a prestação 

de assistência médica po-

dem acabar com a baixa 

inscrição persistente de 

trabalhadores. Atualmen-

te, apenas 7,6 por cento 

do total de membros é 

inscrito voluntariamente.

Por meio de um pacote de 

construção de capacida-

de de defesa aprimorado, 

a Otan e os Aliados conti-

nuam a ajudar a Moldávia 

a fortalecer sua resiliência, 

combater a desinforma-

ção e responder a ataques 

cibernéticos, apoiando 

seu caminho em direção 

à integração europeia. 

O Secretário-Geral Rutte 

elogiou a Presidente da 

Moldávia pela resiliência 

de seu país contra a inter-

ferência russa sem prece-

dentes e outros desafios 
significativo

Loveleen De, a gerente 

do Programa de Proteção 

Social da OIT, disse: “O 

NSSF oferece um produto 

competitivo que fornece 

alto valor para trabalha-

dores e empresas. Melhor 

alcance e coordenação 

são essenciais”. 

Estudos da Organização 

Internacional do Traba-

lho (OIT) constatam que 

os trabalhadores em em-

prego informal são dissu-

adidos de se inscrever no 

esquema devido ao co-

nhecimento limitado dos 

benefícios do NSSF.

Divulgação/Otan

Mark Rutte e Maia Sandu

La Niña nos próximos meses

Ano dourado de Bia Souza

Fenômeno deve ser relativamente fraco e de curta duração

Judoca campeã olímpica é indicada para melhor do mundo

As últimas previsões dos 
Centros Globais de Produção 
de Previsões de Longo Prazo da 
OMM indicam uma probabili-
dade de 55% de uma transição 
das atuais condições neutras 
(nem El Niño nem La Niña) 
para condições de La Niña du-
rante dezembro de 2024 a feve-
reiro de 2025. 

O retorno das condições 
neutras do ENSO é então favo-
recido durante fevereiro-abril 
de 2025, com cerca de 55% de 
chance.

La Niña se refere ao res-
friamento em larga escala das 
temperaturas da superfície do 
oceano no Oceano Pacífico 
equatorial central e oriental, 
juntamente com mudanças 
na circulação atmosférica tro-
pical, como ventos, pressão e 
precipitação. Geralmente, La 
Niña produz impactos climá-
ticos em larga escala opostos 
ao El Niño, especialmente em 
regiões tropicais. 

No entanto, eventos climá-

ticos naturais, como La Niña 
e El Niño, estão ocorrendo 
no contexto mais amplo das 
mudanças climáticas induzi-
das pelo homem, que estão 
aumentando as temperaturas 
globais, agravando condições 
climáticas e meteorológicas 

extremas e impactando os pa-
drões sazonais de precipitação 
e temperatura.

Ano mais quente
“O ano de 2024 começou 

com o El Niño e está a caminho 
de ser o mais quente já registra-

do. Mesmo que um evento La 
Niña surja, seu impacto de res-
friamento de curto prazo será 
insuficiente para contrabalan-
çar o efeito de aquecimento dos 
gases de efeito estufa que retêm 
calor recorde na atmosfera”, dis-
se a Secretária-Geral da OMM, 
Celeste Saulo. 

“Mesmo na ausência de 
condições de El Niño ou La 
Niña desde maio, testemunha-
mos uma série extraordinária 
de eventos climáticos extremos, 
incluindo chuvas recordes e 
inundações que infelizmente 
se tornaram a nova norma em 
nosso clima em mudança”, disse 
Celeste Saulo.

No final de novembro de 
2024, observações oceânicas 
e atmosféricas continuam a 
refletir condições ENSO-neu-
tras que persistem desde maio. 
As temperaturas da superfí-
cie do mar estão ligeiramente 
abaixo da média em grande 
parte do Pacífico equatorial 
central a oriental.

Única brasileira a conquis-
tar ouro no judô na Olimpíada 
de Paris, a atleta Beatriz Souza 
foi indicada ao prêmio de me-
lhor judoca mulher do mundo 
em 2024, promovido pela Fe-
deração Internacional de Judô 
(IJF, na sigla em inglês). A 
votação, aberta ao público no 
site da IJF, já começou e vai até 
10 de janeiro do ano que vem. 
Campeã olímpica em sua pri-
meira participação em Jogos, 
Bia é a única representante do 
país na lista que inclui outras 
seis medalhistas de ouro em Pa-
ris: Natsumi Tsunoda ( Japão), 
Diyora Keldiyorova (Uzbe-
quistão), Christa Deguchi (Ca-
nadá), a Andreja Leski (Eslovê-
nia), Barbara Matic (Croácia) e 
Alice Bellandi (Itália).

Ao indicar Bia Souza a me-
lhor do ano no prêmio IJF Judo 
Awards, a entidade ressaltou “a 
técnica poderosa e resiliência 
[da atleta], fazendo dela uma 
das mais formidáveis estrelas 
do judô, uma campeã do povo 
em seu país natal, o Brasil”. Os 
vencedores do IJF Awards serão 
anunciados em 2 de fevereiro, 
durante o Grand Slam de Paris, 
competição que abre o calendá-
rio do judô de 2025.

Antes de Paris 2024, Bia Sou-
za foi campeã no Grand Prix da 
Áustria em março, e também fa-
turou ouro no mês seguinte no 
Campeonato Pan-Americano de 
judô, no Rio de Janeiro. A brasi-
leira fecha a temporada na vice-li-
derança do ranking mundial dos 
78 kg (pesos-pesados).  

Reprodução

Tamara Kulumbegalashvili/IJF

La Niña pode se desenvolver nos próximos três meses

oEA faz declaração 
sobre inclusão

Eleição na Bolívia já 
tem observadores

A Secretaria-Geral da Or-
ganização dos Estados Ame-
ricanos (OEA) e a Coligação 
LGBTTTI da América Latina 
e das Caraíbas apelam a todos 
os governos para que promo-
vam os direitos econômicos, 
culturais e sociais dos seus po-
vos, especialmente daqueles 
historicamente excluídos ou 
marginalizados.

A resolução da Assem-
bleia Geral da OEA, os rela-
tórios sobre os direitos civis 
e a decisão consultiva sobre o 

casamento e os direitos trans 
são passos na direção certa 
e aumentaram a visibilidade 
das experiências das pessoas 
LGBTQ+ nas Américas. No 
entanto, o desenvolvimen-
to de um quadro estratégico 
econômico, social e cultural 
da OEA para as pessoas LGB-
TQ+ na região continua a ser 
uma questão pendente.

Os dados recolhidos nas 
Américas mostram um aumen-
to no percentual de pessoas que 
se identificam como LGBTQ+.

A Missão de Observação 
Eleitoral (MOE) da Organi-
zação dos Estados America-
nos (OEA) para as eleições 
judiciais de 15 de dezembro 
na Bolívia iniciou seu traba-
lho no país diante das eleições 
de domingo.

A Missão da OEA é che-
fiada pelo ex-Relator Especial 
para a Liberdade de Expressão 
(RELE) da Comissão Intera-
mericana de Direitos Huma-
nos (CIDH) da OEA, Edison 
Lanza. O advogado uruguaio 

participou de diversas missões 
de observação, tanto como 
RELE como, mais recentemen-
te, como parte da Missão de 
Observação Independente de 
processos seletivos de altas au-
toridades de Justiça em Hondu-
ras e no Peru.

A MOE/OEA é composta 
por 17 especialistas e observa-
dores de 10 países e analisará 
questões relacionadas à organi-
zação e tecnologia eleitoral, jus-
tiça eleitoral, judiciária e parti-
cipação política das mulheres. 

*por thomas de paula

A prática do Beach Tennis 
tem se tornado uma febre na re-
gião do Médio Paraíba, interior 
do Estado do Rio. Com a popu-
larização do esporte, diversos clu-
bes e centros de treinamento têm 
disponibilizado aulas e estrutura 
para a prática desta atividade. Em 
Volta Redonda, por exemplo, 
o Clube dos Funcionários tem 
quadras para beach tennis e aulas 
para todas as idades.

Na cidade vizinha, Barra 
Mansa, a Arena 021 e o centro de 
treinamento Core X são alguns 
dos lugares que oferecem estru-
tura para os amantes do beach 
tennis. Já em Pinheiral, o Terra 
CT é a principal alternativa para 

praticar o esporte. 
Para Ana Clara, professora de 

beach tennis, um dos fatores para 
a popularização do esporte tem 
sido sua facilidade para pessoas 
de todas as idades.

- Todo mundo gosta de beach 
porque são movimentos muito 
fáceis, tem gente que nunca pra-
ticou e consegue jogar na primei-
ra aula, é um esporte muito fácil. 
E por ser um esporte muito fácil, 

pessoas de todas as idades estão 
gostando, a adesão está sendo 
muito boa - afirmou.

De acordo com Alex Ribeiro, 
diretor de esportes do Clube dos 
Funcionários, o beach tennis é um 
dos esportes que mais crescem no 
Brasil, e além disso, é um esporte 
muito praticado em família. 

Na região também são rea-
lizadas diversas competições de 
beach tennis, e o Sul Fluminense 
tem sido palco de grandes tor-
neios deste esporte. 

-A cada dois, três meses tem 
torneio aqui na região e no Clu-
be dos Funcionários, e vem gente 
do Rio de Janeiro, de Vassouras, 
Valença, Barra do Piraí e Angra - 
completou Ana Clara.

*Estagiário

Beach tennis, febre no interior do rio
Laura Pace/CSF

Quadra do Clube dos Funcionários em Volta Redonda 

Brasileira foi 

ouro nos 78 kg 

e bronze por 

equipes em 

Paris
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A cerimônia de entrega da 
21ª edição do Prêmio Innova-
re foi realizada na manhã desta 
quarta-feira (11), no Supre-
mo Tribunal Federal (STF). A 
premiação tem como objetivo 
identificar, divulgar e dissemi-
nar práticas que promovam o 
aprimoramento da Justiça no 
Brasil, com destaque neste ano 
para os temas meio ambiente e 
sustentabilidade.

O presidente do STF e do 
Conselho Nacional de Justiça 
(CNJ), ministro Luís Rober-
to Barroso, e outros ministros 
da Corte participaram da so-
lenidade. Foram avaliadas 732 
iniciativas e, na fase final, 10 es-
tados e o Distrito Federal con-
correram ao prêmio.

O Fórum Nacional de Re-
cuperação Empresarial e Fa-
lências (Fonaref ) reuniu, na 
última segunda-feira (9), repre-
sentantes do Sistema de Justiça, 
advogados e especialistas para 
discutir formas de agilizar e 
padronizar processos de recu-
peração e falência. A reunião, 
realizada no Superior Tribunal 
de Justiça (STJ), foi presidida 
pelo ministro Moura Ribeiro.  

A iniciativa do Conselho 
Nacional de Justiça (CNJ) visa 
enfrentar crises econômicas 
agravadas por eventos como a 
pandemia de covid-19 e as en-
chentes que causaram estrago 
no Rio Grande do Sul, buscan-
do ações para fortalecer a eco-
nomia brasileira. 

As candidatas e os candi-
datos que fizeram as provas do 
Concurso Público Nacional 
Unificado da Justiça Eleitoral 
(CPNUJE) têm das 10h desta 
quarta-feira (11) até as 18h de 
quinta-feira (12), pelo horário 
de Brasília (DF), para apresen-
tar recursos referentes às ques-
tões formuladas e aos gabaritos 
oficiais preliminares divulga-
dos para os cargos de analista 
e técnico judiciário. O prazo 
para recorrer também se esten-
de ao padrão preliminar de res-
postas da prova discursiva para 
os cargos de analista judiciário. 

Para entrar com recurso, a 
candidata ou o candidato deve 
acessar a página do Cebraspe, a 
banca realizadora do certame. 

cerimônia 
de entrega 
do Prêmio 
innovare

Fórum de 
Recuperação 
Empresarial e 
Falências

candidatos 
têm até hoje 
para recorrer 
sobre prova

STF STJ TSE

Na manhã desta quarta-fei-
ra (11/12), o ministro Vital do 
Rêgo tomou posse como pre-
sidente do Tribunal de Contas 
da União (TCU). A vice-presi-
dência da Casa será conduzida 
pelo ministro Jorge Oliveira. 
Eles foram eleitos, por unani-
midade, na sessão plenária da 
última quarta-feira (4/12). 

O exercício do mandato dos 
dois cargos se inicia a partir de 
1º de janeiro de 2025, com a 
possibilidade de reeleição por 
igual período.

Em seu discurso de pos-
se, Vital do Rêgo enfatizou os 
avanços realizados pelo Tribu-
nal nos últimos anos e reafir-
mou seu compromisso com a 
excelência do controle externo.

Vital do Rêgo 
assume 
presidência 
do TcU 

TCU

CORREIO NACIONAL

Saúde para quilombolas 

Alistamento feminino

LGBTQIA+ em áreas rurais

Usuários relatam instabilidade

Programa Arroz da Gente

A Comissão de Constitui-
ção e Justiça e de Cidada-
nia (CCJ) da Câmara dos 
Deputados aprovou, em 
caráter conclusivo, nesta 
quarta-feira (11), o Projeto 
de Lei 104/2015, que res-
tringe o uso de aparelhos 
eletrônicos portáteis, so-
bretudo de telefones ce-
lulares, nas salas de aula 
dos estabelecimentos pú-
blicos e privados de ensi-
no infantil e médio.

Quarenta e cinco 
membros do colegiado 
votaram a favor do parecer 
do relator da proposta, o 
deputado federal Renan 

Ferreirinha (PSD-RJ). Ou-
tros 14 parlamentares vo-
taram contra a iniciativa, 
que propõe a proibição do 
uso de aparelhos eletrôni-
cos dentro de sala da aula, 
durante o intervalo entre 
as aulas e até mesmo du-
rante o recreio.

O texto segue agora 
para apreciação pelo Sena-
do. Se aprovado conforme 
encaminhado pelos depu-
tados federais, permitirá o 
uso dos dispositivos eletrô-
nicos em ambiente escolar 
apenas para fins pedagógi-
cos, com a supervisão dos 
educadores.

Em um marco histórico, o 
Ministério da Saúde lan-
çou o pacote de medidas 
“Saúde sem Racismo: po-
líticas pela Igualdade Ra-
cial” , reafirmando o com-
promisso com a equidade 
no SUS e o direito à saúde 
da população quilom-
bola. Com cerca de 1,3 
milhão de quilombolas 

distribuídos em mais de 
6 mil comunidades, se-
gundo o Censo 2022, a 
maioria enfrenta barreiras 
significativas no acesso a 
serviços de saúde. A mi-
nistra Nísia Trindade des-
tacou a relevância dessas 
ações para reparar uma 
dívida histórica com essas 
populações.

A partir do dia 1º de ja-
neiro do ano que vem, as 
mulheres também pode-
rão se alistar nas Forças 
Armadas. 

Ao contrário do alista-
mento obrigatório para os 
homens, no caso femini-
no, ele será feito de forma 
voluntária para aquelas 
que completarão 18 anos 
em 2025. O prazo para 

alistamento terminará no 
dia 30 de junho.

Segundo o Ministério 
da Defesa, neste primei-
ro momento, serão ofer-
tadas 1.465 vagas, distri-
buídas em 28 municípios 
e 14 unidades federa-
tivas. Serão 1.010 vagas 
para o Exército; 155 para a 
Marinha e 300 para a Ae-
ronáutica. 

O governo federal lançou 
o Programa Bem Viver+ 
para enfrentar a violência 
e promover os direitos das 
pessoas LGBTQIA+ de áre-
as rurais e comunidades 
tradicionais. A portaria 
que instituiu o programa 
foi publicada nesta quarta 
no Diário Oficial da União, 
e assinada pelos ministé-
rios dos Direitos Humanos 

e da Cidadania, dos Povos 
Indígenas e da Igualdade 
Racial. O programa inte-
gra a Estratégia Nacio-
nal de Enfrentamento à 
Violência contra Pessoas 
LGBTQIA+, instituída pelo 
MDHC. Segundo o MDHC, 
o programa se alinha com 
a expressão utilizada por 
povos originários e estu-
diosos do tema. 

Usuários relatam na tarde 
desta quarta-feira (11) difi-
culdades e problemas de 
instabilidade no acesso às 
redes sociais WhatsApp, 
Instagram e Facebook, da 
empresa Meta. 

Entre os pontos citados 
estão mensagens que não 
chegam ou não são en-
viadas aos destinatários, 
além de demora no carre-

gamento das páginas.
Os problemas são 

relatados por usuários 
de internet no X (antigo 
Twitter), no qual as re-
des sociais da Meta estão 
entre os assuntos mais 
comentados. No Google 
Trends, estavam entre os 
tópicos com maior volu-
me de pesquisas por vol-
ta das 16h.

O programa Arroz da 
Gente, uma das políticas 
de incentivo à produção 
de arroz pela agricultura 
familiar anunciadas pelo 
Governo Federal em 2024, 
foi instituído por meio da 
Portaria Interministerial 
nº 15 , publicada no Diário 
Oficial da União nesta se-
gunda-feira (9). O projeto, 

de responsabilidade dos 
ministérios do Desenvol-
vimento Agrário e Agri-
cultura Familiar (MDA) 
e do Desenvolvimento e 
Assistência Social, Família 
e Combate à Fome (MDS), 
tem, entre suas propos-
tas, garantir a segurança 
alimentar e nutricional 
em diferentes territórios.

Freepik

Projeto prevê medida para escolas públicas e privadas

Câmara aprova projeto que 
restringe celular em escolas

População em situação de 
rua soma 308 mil pessoas

Em agosto de 2024, o nú-
mero de famílias em situação de 
rua inscritas no Cadastro Úni-
co (CadÚnico) de todo o país 
era de 298.071, o que repre-
senta 308.277 pessoas em um 
universo de 94.587.894 indiví-
duos inscritos, pertencentes a 
40.811.422 famílias. Os dados 
foram apresentados nesta quar-
ta-feira (11), no lançamento da 
37ª edição da série do Caderno 
de Estudos desenvolvida pelo 
Ministério Desenvolvimento 
e Assistência Social, Família e 
Combate à Fome.

Segundo os pesquisadores, 
esses números revelam um cres-
cimento exponencial da popu-
lação de rua, que em 2018, 
registrou no Cadastro Único 
116.799 pessoas nessa situação. 
Entre as causas apontadas no 
Caderno de Estudos estão a au-
sência de dados padronizados e 
consistentes para embasar a in-
clusão da população em situa-
ção de rua nas políticas públicas 
externas, como as econômicas e 
climáticas, por exemplo.

De acordo com o ministro 
do Desenvolvimento e Assis-
tência Social, Família e Com-
bate à Fome, Wellington Dias, 
o diagnóstico trazido por essa 
edição da série de estudos busca 

exatamente tornar as políticas 
públicas e intervenções mais 
eficazes. “A gente hoje não só 
está trazendo esse importante 
caderno, mas também a opor-
tunidade de que tenhamos uma 
atualização, a partir de um tra-
balho que se iniciou em janeiro 
do ano passado, e que permitiu 
que pudéssemos avançar a con-
dição de ter o Plano Ruas Visí-
veis”, destacou.

A produção e gestão de da-
dos é um dos eixos da política 

pública citada pelo ministro, 
tendo sido desenvolvido pelo 
Grupo de Trabalho Interinsti-
tucional sobre a população em 
situação de rua, coordenado 
pelo Ministério de Direitos 
Humanos e da Cidadania e que 
chegou aos dez temas propos-
tos. Os artigos abordam desde 
questões conceituais, teóricas e 
políticas a respeito da situação 
de rua, até os desafios de se di-
mensionar e caracterizar essa 
população. Também são abor-

dadas políticas públicas em 
andamento e transversalidade 
com programas habitacionais 
e de transferência de renda, 
como o Bolsa Família.

Um dos pontos destacados 
no estudo é a heterogeneida-
de da população em situação 
de rua no país, com mulheres, 
idosos, pessoas com deficiência, 
crianças, adolescentes, famí-
lias e população LGBTQIA+ 
expostos a diferentes graus de 
vulnerabilidade. 

CadÚnico registrava 116,7 mil nessa condição há seis anos
Freepik

Os dados foram apresentados na quarta-feira pelo governo

A Empresa Brasil de Comu-
nicação (EBC) divulgou nesta 
quarta-feira (11) o resultado 
final das votações para o Comi-
tê Editorial e de Programação 
(Comep) e Comitê de Parti-
cipação Social, Diversidade 
e Inclusão (Cipadi). Os dois 
fóruns fazem parte do Sistema 
Nacional de Participação So-
cial na Comunicação Pública 
(Sinpas). A EBC estava sem 
instância dessa natureza desde 
2016, quando ocorreu a extin-
ção do Conselho Curador.

Os representantes do Co-
mep serão designados em De-
creto do Presidente da Repú-
blica, que será publicado no 
Diário Oficial da União em 
data a ser confirmada. Já os re-
presentantes do Cipadi serão 
designados em ato próprio do 
diretor-presidente da EBC, o 
que deve acontecer até a quar-
ta-feira (18).

Ao promover a participa-
ção social na EBC, pretende-se 
que as demandas dos mais va-
riados segmentos da sociedade 
sejam levadas em consideração 

na criação de conteúdos que 
reflitam a realidade brasilei-
ra e os interesses do público. 
Esse objetivo está alinhado à 
própria missão da empresa de 
criar e difundir conteúdos que 
contribuam para o desenvolvi-
mento da consciência crítica 
das pessoas.

“A participação social na 
EBC voltou! Ao abrir espaço 
para a colaboração e o diálogo, 
a EBC reafirma seu compro-
misso com a transparência, a 
diversidade e a inclusão, conso-

lidando-se como uma institui-
ção verdadeiramente pública 
e voltada para os interesses e 
necessidades da população”, de-
clarou o diretor-presidente da 
EBC, Jean Lima.

O Sinpas é resultado do 
Grupo de Trabalho (GT) Co-
municação Pública e Participa-
ção Social na EBC, instituído 
pela Portaria Secom/PR nú-
mero 19, de 15 de novembro 
de 2023, e regulamentado pela 
Portaria Secom/PR número 
32, de 19 de dezembro de 2023. 

Foram cerca de quatro meses de 
debates para se chegar na confi-
guração atual.

Além do Comep e Cipadi, 
integram o sistema a Assesso-
ria Especial de Participação 
Social e a Ouvidoria da EBC, 
estruturas que vão desem-
penhar trabalho integrado e 
complementar aos fóruns, co-
laborando com a promoção do 
diálogo entre a gestão, suas di-
retrizes e a sociedade civil.

“A participação social é 
considerada pressuposto da 
comunicação pública, seja na 
literatura acadêmica, seja no 
dia a dia das empresas por ela 
responsáveis, e vem contem-
plar a diferenciação e a com-
plementaridade do sistema de 
comunicação pública em rela-
ção aos sistemas privado e es-
tatal, conforme prevê a Cons-
tituição Federal”, apontou o 
relatório final do GT.

O processo eleitoral foi 
deflagrado no dia 10 de ou-
tubro, com o início das inscri-
ções por parte das entidades 
da sociedade civil.

EBc: fóruns de participação social
Marcello Casal Jr/Agencia Brasil

Empresa estava sem instâncias dessa natureza desde 2016
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O Consórcio Brasil Central 
reconheceu o governo de Goiás 
na terceira edição do Prêmio Boas 
Práticas em Segurança Pública, 
destacando o projeto Patrulha 
Rural Georreferenciada. O anún-
cio foi feito na terça-feira (10) 
pelo Consórcio, que reúne Goiás, 
Mato Grosso, Mato Grosso do 
Sul, Maranhão, Rondônia, To-
cantins e o Distrito Federal.

Concorreram 174 projetos. 
Goiás conquistou o segundo 
lugar com o projeto “Ordem, 
Disciplina e Respeito” e o ter-
ceiro com a “Sala Lilás”, para o 
atendimento de mulheres víti-
mas de violência. O vencedor 
geral foi o Mato Grosso, com a 
Plataforma de Predição de In-
cêndios Florestais.

O Ambulatório de Atenção 
à Transexualidade do Centro 
de Referência em Média e Alta 
Complexidade (Cermac), vin-
culado à Secretaria de Saúde 
de Mato Grosso (SES-MT), 
realizou 313 atendimentos des-
de sua inauguração em agosto 
deste ano.

A unidade oferece serviços 
multidisciplinares, incluindo 
consultas com clínico geral, en-
fermagem, psicologia, serviço 
social, endocrinologia e urolo-
gia, exclusivamente pelo SUS.

O acesso é feito por meio do 
Sistema de Regulação. Pacien-
tes aptos para terapia hormonal 
estão sendo acompanhados por 
endocrinologistas e urologistas 
conforme critérios médicos.

O governo de Mato Grosso 
do Sul, por meio da Secretaria 
de Educação (SED), investiu 
R$ 25,4 milhões em reformas e 
aquisição de equipamentos para 
quatro colégios do município de 
Anastácio, beneficiando direta-
mente 1,5 mil estudantes.

As escolas contempladas fo-
ram Carlos Drummond de An-
drade, Maria Corrêa Dias, Gui-
lhermina da Silva (indígena) 
e Carlos Souza Medeiros. O 
anúncio contou com a presença 
do secretário de Educação, He-
lio Daher, e o vice-governador 
José Carlos Barbosa (PP).

O investimento faz parte 
de um total de R$ 320 milhões 
aplicados em reformas escolares 
em todo o estado.

Estado se 
destaca no 
Prêmio Boas 
Práticas

Ambulatório 
para trans 
realiza 313 
atendimentos

Anastácio 
recebe 
R$ 25 mi em 
investimentos

GOIÁS MATO GROSSO M. GROSSO DO SUL 

 Um acordo firmado no Dis-
trito Federal busca ampliar a 
inserção de mulheres vítimas de 
violência doméstica no mercado 
de trabalho. O Aditivo do Acordo 
de Cooperação Técnica foi assina-
do entre a Secretaria da Mulher 
(SMDF) e o Conselho Nacional 
do Ministério Público (CNMP).

A iniciativa envolve empre-
sas e órgãos públicos, garantin-
do qualificação, apoio psicoló-
gico e vagas estratégicas para 
essas mulheres.

O projeto inclui um com-
promisso entre entidades públi-
cas e privadas, com foco em ofe-
recer cursos e capacitação para 
as participantes. Além disso, o 
acordo prevê suporte emocio-
nal e monitoramento contínuo.

Inclusão de 
mulheres 
vítimas de 
violência

DISTRITO FEDERAL 

Justiça Federal e GDF 
modernizam gestão

O Tribunal Regional 
Federal da Primeira Região 
(TRF1), em colaboração 
com o Governo do Distrito 
Federal (GDF), apresentou 
na quarta-feira (11) uma 
plataforma de inteligência 
artificial destinada a apri-
morar a análise e gestão de 
processos judiciais.

De acordo com informa-
ções da Agência Brasília e da 
assessoria do TRF1, o soft-
ware teve o investimento de 
R$ 3 milhões da Fundação 
de Apoio à Pesquisa do DF 
(FAPDF) e o suporte técni-
co do Biotic. A iniciativa tem 
o objetivo de automatizar ta-
refas, diminuir o acúmulo de 
processos e incentivar o uso 
de inovações tecnológicas 
no setor público.

Desenvolvida ao longo de 
três anos, a ferramenta inte-
gra um núcleo de inteligência 
artificial dedicado a soluções 
para o Judiciário. A aplicação 
inicial será na Justiça Federal 
do DF, beneficiando juízes e 

servidores com um sistema 
que promove maior eficiência 
e agilidade.

Além disso, o projeto 
inclui ações para capaci-
tar profissionais e apoiar 
startups e instituições de 
pesquisa, estimulando o 
ecossistema de inovação do 
Distrito Federal. O progra-
ma faz parte do Desafio DF, 
que incentiva o desenvolvi-
mento de tecnologias volta-
das às demandas públicas.

Com essa iniciativa, Bra-
sília se consolida como refe-
rência no uso de inteligência 
artificial para a Justiça. A 
plataforma segue o exemplo 
de projetos anteriores, como 
o Sistema de Requisição de 
Pagamento Ágil (Sirea), que 
modernizou o pagamento de 
precatórios no TRF1.

A nova tecnologia pro-
mete não apenas impactar o 
funcionamento da Justiça, 
mas também fortalecer a co-
laboração entre o Judiciário e 
a comunidade tecnológica.

Ações educativas 
sobre HIV em Goiás

O Hospital Estadual de 
Doenças Tropicais (HDT), em 
Goiânia, realizou atividades 
educativas sobre HIV/Aids em 
escolas e outros espaços públi-
cos. As ações, conforme divul-
gado pela Agência Cora Co-
ralina de Notícias, incluíram 
palestras informativas, distri-
buição de preservativos e testes 
rápidos de detecção do vírus.

O objetivo foi conscientizar 
adolescentes e adultos sobre 
a prevenção e do diagnóstico 
precoce para reduzir a trans-
missão do HIV e combater o 

estigma associado à doença.
Além das orientações, fo-

ram distribuídos kits contendo 
preservativos e materiais infor-
mativos. Nos locais de testa-
gem, equipes capacitadas rea-
lizaram exames rápidos, com 
resultados fornecidos em até 
30 minutos. Os casos positivos 
foram direcionados para acom-
panhamento especializado e 
tratamento, seguindo protoco-
los de sigilo e respeito.

Ações como essa visam am-
pliar o acesso à saúde e fortale-
cer o combate ao HIV/Aids.

Suyanne Dias/Agência Cora Coralina

Conscientização sobre HIV/Aids em escolas e comunidades
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O Zoológico de Brasília 

concluiu as reformas dos 

recintos que abrigam 

o jacaré-do-pantanal e 

tartarugas de diversas 

espécies. As melhorias, 

de acordo com a própria 

instituição, incluem a am-

pliação das áreas de cir-

culação, reforço na segu-

rança e a adaptação dos 

ambientes para melhor 

simular o habitat natural 

desses animais.

A iniciativa faz parte do 

compromisso do Zoo com 

a conservação da fauna e a 

educação ambiental.

No novo espaço desti-

nado ao jacaré-do-panta-

nal, foram implementados 

sistemas para controle 

térmico e aprimoradas as 

condições de umidade e 

luminosidade. Essas mu-

danças visam atender às 

necessidades biológicas 

da espécie, que está ame-

açada devido à degrada-

ção de seus habitats.

Já as tartarugas rece-

beram um lago ampliado, 

com maior profundidade 

e diversidade de estrutu-

ras para promover com-

portamentos naturais 

como a escavação e a ter-

morregulação.

 O governo de Goiás ante-

cipou a convocação de 631 

professores aprovados no 

concurso de 2022. A lista, 

publicada no Diário Ofi-

cial de 11/12, inclui turmas 

de 2025, totalizando 3.160 

convocados dos 5.050 

aprovados. A posse será 

virtual, e os convocados 

atuarão a partir de feve-

reiro e março de 2025.

Operadores do transporte 

rodoviário intermunicipal 

de Mato Grosso do Sul 

têm até 20/12 para reno-

var a autorização com a 

Agencia de Regulação 

dos Serviços Públicos 

(Agems). A renovação, 

conforme a Portaria nº 

283/2024, deve ser solici-

tada no sistema Monitora 

e analisada até 18/01.

A Perícia Oficial e Identifi-

cação Técnica inaugurou, 

em Pontes e Lacerda (MT), 

a primeira Sala Lilás, para 

atendimento de vítimas 

de violência doméstica. 

O espaço, reformado com 

recursos do Conselho Co-

munitário de Segurança, 

oferece exames periciais 

24h de maneira acolhe-

dora e humanizada.

A Câmara Legislativa do 

DF aprovou, em segundo 

turno, o PL nº 2.474/22, do 

deputado Iolando (MDB), 
que concede benefícios fis-

cais de IPVA, IPTU e Taxa de 
Limpeza Pública a pessoas 

com deficiência. O projeto 
atualiza a Lei nº 6.466/2019 

e segue para sanção ou 

veto do governador.

A Câmara Legislativa do 

Distrito Federal (CLDF) in-

forma que, a partir de 16 

de dezembro, durante o 

recesso legislativo, o horá-

rio de atendimento ao pú-

blico será das 13h às 19h. 

Essa medida ficará em 
vigor até 31 de janeiro de 

2025, conforme o Ato da 

Mesa Diretora nº 54/2009.

O Tribunal de Contas do 

Estado de Mato Grosso 

(TCE-MT) emitiu parecer 

favorável à aprovação das 

contas da Prefeitura de 

Cuiabá referentes ao exer-

cício de 2023. O conse-

lheiro relator, José Carlos 

Novelli, foi acompanhado 

pelos demais conselhei-

ros na aprovação.

O governo de Mato Gros-

so nomeou, na quarta-

-feira (11), 94 aprovados no 

concurso da Polícia Civil, 

incluindo delegados, es-

crivães e investigadores. A 

medida busca reforçar o 

atendimento à população 

e fortalecer a segurança 

pública. Os nomeados de-

vem assumir as funções 

nas próximas semanas.

O governador de Goiás, 

Ronaldo Caiado (União), 
nomeou Márcio de Paula 

Leite como interventor na 

Saúde de Goiânia, após o 

Tribunal de Justiça acatar 

pedido do Ministério Públi-

co devido à crise no setor. 

A intervenção vai até 31 de 

dezembro. Leite, emergen-

cista, atua no Cais Cândida 

de Morais desde 2012.

O programa Nota MS Pre-

miada divulgou o calendá-

rio de sorteios para 2025, 

com R$ 300 mil em prê-

mios mensais. Para parti-

cipar, basta solicitar o CPF 

na nota fiscal de compras 
realizadas em Mato Gros-

so do Sul. Os sorteios são 

mensais, com números da 

Mega-Sena para notas do 

mês anterior.

A Agrodefesa de Goiás 

alerta que organizadores 

de eventos agropecuários 

devem recadastrar as ati-

vidades programadas para 

2025 até 31 de dezembro. 

O processo pode ser fei-

to pelo Sistema Sidago 

ou nas Unidades Opera-

cionais Locais (UOLs) da 
agência em todo o estado.

Divulgação/Zoológico de Brasília

Melhoradas as condições de bem-estar e segurança

Zoo de Brasília reforma
áreas de jacarés e tartarugas

MDB se posiciona contra 
corte do Fundo do DF

Por Thamiris de Azevedo

O presidente da Câmara, 
Arthur Lira (PP) definiu que o 
líder do MDB, Isnaldo Bulhões 
(AL), será o relator do projeto 
de lei que define cortes dentro 
do ajuste fiscal, no qual está 
inserido o risco de alterações 
no Fundo Constitucional do 
Distrito Federal (FCDF). É 
uma boa notícia para Brasília. 
Bulhões é do mesmo partido 
do governador do DF, Ibaneis 

Rocha, e já sinalizou que deve-
rá alterar o texto para manter 
intactos os valores do Fundo 
Constitucional e sua forma 
atual de indexação, sem, por-
tanto, as mudanças propostas 
pelo Ministério da Fazenda.

O deputado federal Rafael 
Prudente (MDB-DF), um 
dos principais coordenadores 
do movimento de preserva-
ção do Fundo Constitucional, 
apontou ao Correio da Ma-
nhã que, segundo dados le-

vantados com a Secretária de 
Economia, o FCDF reponde 
por 40% de todo o orçamento 
da capital. A mudança provo-
caria uma perda de arrecada-
ção de R$ 800 milhões, só em 
2025, podendo chegar em R$ 
12 bilhões até 2030. Segundo 
Prudente, o esforço é para evi-
tar que isso aconteça.

“Já temos acordo com os 
principais partidos – MDB, 
PL, Podemos, Republicanos, 
União Brasil e PSD – para ga-

rantir a manutenção do Fun-
do Constitucional do DF”, 
disse ele.

A tendência é que Isnaldo 
Bulhões faça um parecer favo-
rável ao PL, mas com ressalvas. 
E uma dessas ressalvas seria a 
permanência do FCDF do jei-
to que está.

A Lei Orçamentária do DF, 
aprovada pela CLDF, na últi-
ma terça (10), prevê um Fundo 
Constitucional de RS 25 bi-
lhões, do total do orçamento de 
R$ 66 bilhões para 2025.

O presidente do MDB, de-
putado Baleia Rossi (SP), tam-
bém já se pronunciou publica-
mente contra o corte no fundo

O especialista em Direito 
Tributário e relações governa-
mentais Asafe Gonçalves alerta 
para o risco se o cálculo passar a 
ter com base no Indice Nacio-
nal de Preço ao Consumidor 
Amplo (IPCA) que, inclusive, 
fechou abaixo da média nacio-
nal em 2024.

Atualmente, os cálculos são 
feitos com base na Corrente Lí-
quida da União. 

O especialista avaliou a pos-
sibilidade de diminuir a receita 
como uma “bomba” que forte-
mente retirará recursos do DF, 
caso seja aprovada a mudança.

Líder do partido será relator do projeto que trata do tema
Mario Agra/Câmara dos Deputados

Relator, Isnaldo Bulhões deve manter intacto o FCDF



Quinta-feira, 12 de Dezembro de 2024 11NORTE

O governo do Amapá reu-
niu na terça-feira (10) e quar-
ta-feira (11), coordenadores 
e técnicos educacionais dos 
16 municípios para avaliar os 
resultados do Censo Escolar 
2024. O evento, realizado no 
auditório da Secretaria de Es-
tado da Educação (Seed), visou 
aprimorar a coleta de dados das 
escolas para subsidiar políticas 
públicas educacionais.

No primeiro dia, foram 
abordados temas como regu-
larização escolar, Atendimen-
to Educacional Especializado 
e os resultados do Sistema de 
Avaliação da Educação Básica. 
No segundo dia, aconteceu um 
debate sobre avanços e taxas de 
rendimento dos municípios.

O governo do Tocantins, por 
meio da Agência de Defesa Agro-
pecuária (Adapec), comemorou o 
resultado recorde na devolução de 
embalagens vazias de agrotóxicos 
no Projeto de Recebimento Iti-
nerante (RI), com 49,9 toneladas 
devolvidas em 2024, representan-
do um crescimento de 75,22% em 
relação a 2023, quando foram re-
tornadas 28,5 toneladas.

O projeto atendeu 1.330 
pequenos e médios produto-
res rurais de 34 municípios, 
com um aumento de 50,11% 
no número de participantes, 
comparado aos 866 produtores 
de 2023. A iniciativa contribui 
para o descarte responsável e a 
preservação ambiental, garan-
tindo maior sustentabilidade.

O Conselho de Desenvolvi-
mento do Estado do Amazonas 
(Codam) aprovou, em sua 311ª 
reunião ordinária, 263 projetos 
industriais, somando R$ 6,9 bi-
lhões em investimentos para o 
Polo Industrial de Manaus. Esses 
projetos têm a previsão de gerar 
7,2 mil novos postos de trabalho.

A reunião ocorreu no au-
ditório da sede do governo do 
Amazonas, em Manaus, e foi 
conduzida pelo secretário de 
Desenvolvimento Econômico, 
Ciência, Tecnologia e Inovação, 
Serafim Corrêa, com transmis-
são ao vivo. Corrêa destacou a 
Zona Franca de Manaus como 
um polo atrativo para grandes 
investimentos, impulsionando 
o crescimento econômico.

Evento avalia 
Censo Escolar 
para políticas 
educacionais

Alta de 75% na 
devolução de 
embalagens 
de agrotóxicos

Codam aprova 
R$ 6,9 bilhões 
para o Polo 
Industrial

AMAPÁ TOCANTINS AMAZONAS 

A Secretaria de Estado de Ad-
ministração Penitenciária (Seap) 
do Pará apoiou a participação de 
32% da população carcerária nas 
provas do Exame Nacional do 
Ensino Médio para Privados de 
Liberdade (Enem PPL), iniciadas 
na terça-feira (10) em 51 unida-
des prisionais do estado. Ao todo, 
5.017 internos estão inscritos, in-
cluindo 231 egressos do sistema.

A Seap oferece cursos pre-
paratórios dentro das unidades, 
permitindo aos internos horá-
rios específicos para estudos. 
Além disso, garante a remição 
de pena para os aprovados, in-
centivando a educação, a res-
socialização e proporcionando 
novas oportunidades, como o 
ingresso no ensino superior.

32% da 
População 
Carcerária 
presta o Enem

PARÁ 

Sem transmissão 
vertical do HIV no AC

O Acre concluiu um ano 
sem registros de transmissão 
vertical do HIV, que ocorre 
da mãe para o bebê durante a 
gestação, parto ou amamen-
tação. O dado, divulgado 
pela Agência estadual, reflete 
os esforços da Secretaria de 
Saúde (Sesacre) em ampliar o 
acesso ao diagnóstico precoce 
e aos tratamentos preventi-
vos, como a Profilaxia Pós-
-Exposição (PEP).

A prevenção da transmis-
são vertical inclui ações como 
a testagem das gestantes, o 
início imediato do tratamen-
to para as que vivem com 
HIV e o uso de medicamen-
tos retrovirais durante o pré-
-natal. Além disso, medidas 
preventivas, como a cesárea 
e a substituição da amamen-
tação por fórmulas infantis, 
também são adotadas para 
evitar a contaminação.

A Secretaria destacou ain-
da a importância de manter 
ações contínuas para diag-
nóstico e prevenção. Em 

2024, foram distribuídos 
autotestes de HIV em várias 
cidades, com foco em descen-
tralizar os serviços e facilitar 
o acesso. Essa iniciativa busca 
especialmente atingir popu-
lações vulneráveis que neces-
sitam de testagem regular.

O autoteste, que pode 
ser feito em casa, tem como 
objetivo incentivar o diag-
nóstico precoce e a adesão ao 
tratamento. Resultados posi-
tivos devem ser confirmados 
em serviços de saúde, onde o 
paciente inicia o acompanha-
mento adequado.

Nos últimos anos, o Acre 
também tem ampliado a ofer-
ta de medicamentos como 
a Profilaxia Pré-Exposição 
(PrEP), voltada para pessoas 
que se expõem regularmente 
ao risco de infecção.

Essas estratégias fazem 
parte de uma política de saú-
de integrada que visa não ape-
nas o controle da transmissão 
vertical, mas a redução geral 
da incidência do HIV.

Edital apoia ações 
culturais no Amapá

O governo do Amapá lan-
çou o edital “Circuito das 
Artes” para apoiar artistas e 
agentes culturais com recursos 
financeiros destinados a apre-
sentações em eventos públicos 
durante 2025.

A iniciativa, segundo a 
agência de notícias estadual, é 
promovida pela Secretaria de 
Cultura e busca ampliar a visi-
bilidade da produção cultural 
local e fomentar sua circula-
ção em diferentes contextos, 
como feiras e festivais.

O edital é inédito ao trazer 

novos formatos de apoio e nor-
mas voltadas à cultura, abran-
gendo agentes culturais locais, 
nacionais e internacionais.

A chamada pública inclui 
duas modalidades: Circulação 
Local, para ações em território 
amapaense, e Circulação Na-
cional ou Internacional, volta-
da para eventos fora do estado 
ou no exterior.

Podem participar profis-
sionais de diversos segmentos, 
além de representações de po-
vos originários, comunidades 
tradicionais e LGBTQIAPN+.

Márcia do Carmo/Governo Estadual do Amapá

Inscrições para o “Circuito das Artes” abertas até nov/25
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Após dois anos de obras, 

a Igreja Matriz da Mãe de 

Deus, em Vigia de Nazaré 

(PA), será reaberta nesta 

quinta-feira (12), às 18h30. 

Segundo a Agência Pará, 

a edificação histórica, 
construída em 1734 pelos 

jesuítas e restaurada re-

centemente por meio de 

uma parceria entre o go-

verno do Pará, a Diocese 

de Castanhal e a prefeitu-

ra local.

O templo, tombado 

pelo Instituto do Patrimô-

nio Histórico e Artístico 

Nacional (Iphan) em 1954, 

integra o patrimônio cul-

tural do estado e é símbo-

lo do município, um dos 

mais antigos do Pará.

Os trabalhos incluíram 

a substituição de pisos e 
escadas, restauração de 
ornamentos barrocos, 

além de reforços estrutu-

rais para evitar infiltrações. 
O projeto também mo-

dernizou a rede elétrica e 

promoveu a reurbaniza-

ção do entorno. O restau-

ro valorizou aspectos ar-

quitetônicos, como o piso 

original, os ladrilhos italia-

nos e o salão, que abriga-

va um colégio jesuítico no 

período colonial.

A balsa do Departamento 

de Estradas de Rodagem, 

Infraestrutura Hidroviária 

e Aeroportuária (Deracre) 

em Xapuri realizou 37.094 

travessias em 2024, trans-

portando veículos e pe-

destres. O serviço, que 
funciona 24h, é essencial 

para a ligação de comuni-
dades e o escoamento de 

produtos na região.

O governo de Rondônia 

aderiu à Rede de Prote-

ção Integral de Crianças 
e Adolescentes em Si-

tuação de Orfandade. A 
iniciativa visa fortalecer 

as políticas públicas de 

proteção, garantindo os 
direitos dos jovens vulne-

ráveis, com a colaboração 
de diversas instituições 
do estado.

A Fundação Universidade 
Aberta da Terceira Idade 

(FUnATI) concluiu a cam-

panha FUnATI Solidária 
2024, com doações de ali-
mentos, produtos de lim-

peza e brinquedos a oito 

instituições de Manaus 
(AM). O evento marcou o 

encerramento, com a en-

trega de brinquedos para 

a Escola Cônego Azevedo.

A Secretaria de Segurança 
Pública e Defesa Social do 

Pará iniciou o treinamen-

to de 90 motoristas para a 

operação ‘Curupira’, capa-

citando agentes para con-

duzir viaturas off-road em 

áreas de difícil acesso. O 

curso inclui aulas teóricas e 

práticas sobre o uso de tra-

ção 4x4 e guincho elétrico.

No ‘Dezembro Vermelho’, 
mês de luta contra o HIV, 

a Aids e outras Infecções 
Sexualmente Transmissí-
veis (ISTs), o governo do 

Amapá realizou, no Hos-

pital de Emergências de 

Macapá, atividade educa-

tiva sobre prevenção e di-
reitos das pessoas viven-

do com essas doenças.

A Universidade Aberta do 
Brasil (UAB) em Rio Bran-

co (AC) realizou, entre 

10/12 e 12/12, a Formação 
Inicial e Continuada para 

coordenadores dos Polos 

UAB. O evento reúne re-

presentantes de oito po-

los de Educação a Distân-

cia (EaD) que atendem 

municípios do Acre.

Servidores do Centro Es-

pecializado de Reabilita-

ção II (CER II) de Roraima, 
participaram, na segun-

da-feira (9), de um trei-

namento sobre combate 

a incêndios, organizado 

pela Comissão Interna de 

Prevenção de Acidentes 
(Cipa) em parceria com o 

Corpo de Bombeiros Mili-

tar (CBM-RR).

A Secretaria de Desenvol-

vimento Agropecuário e 

da Pesca (Sedap) do Pará 

entregou 20 mil mudas 

a 60 agricultores de São 

Domingos do Araguaia 

(PA), no dia 10, como par-

te do programa Territórios 

Sustentáveis. Em 2024, 

foram produzidas 45 mil 

mudas para fomentar a 

agricultura local.

O governo do Tocantins, 

por meio da Secretaria de 

Cultura (Secult-TO), anteci-

pou a publicação do resul-
tado final de nove editais 
dos recursos da Política 

Nacional Aldir Blanc (Pnab) 

e do Fundo Estadual de 

Cultura (FEC). Os resultados 

estão disponíveis no site da 

Secult e também no Diário 

Oficial do estado. 

O Tribunal de Justiça do To-

cantins realiza, nesta quin-

ta-feira (12), a diplomação 
do novo prefeito de Palmas, 

Eduardo Siqueira Campos 

(Podemos), do vice-prefei-

to, pastor Carlos Eduardo 

(Agir), e dos vereadores elei-

tos. A cerimônia oficializa os 
resultados validados pelo 

Tribunal Regional Eleitoral.

Divulgação/Agência Pará

A igreja Barroca abriga o Círio mais antigo do Pará

No Pará, Igreja Matriz de 
Vigia reabre após restauração

Perfil da pesca esportiva 
no Amazonas é apresentado

Um estudo, realizado em 
Barcelos (AM), analisou os im-
pactos sociais e econômicos da 
pesca esportiva na região, com 
foco no perfil demográfico e 
comportamental dos pratican-
tes. O projeto, segundo a Agên-
cia Amazonas, foi financiado 
pela Fundação de Amparo à 
Pesquisa do Estado do Amazo-
nas (Fapeam) e utilizou dados 
de pescadores e operadores tu-
rísticos para compreender me-
lhor as dinâmicas locais.

A pesquisa revelou que 
a maioria dos praticantes de 
pesca esportiva é formada por 
homens de classe média e alta, 
com idades entre 30 e 50 anos. 
Esses pescadores vêm, em gran-
de parte, de outras regiões do 
Brasil e do exterior, atraídos 
pela diversidade de espécies, 
como o tucunaré. Além disso, 
operadores de turismo desta-
caram o papel significativo da 
pesca esportiva na geração de 
renda para a comunidade local.

Outro ponto abordado foi a 
sazonalidade da atividade, que 
atinge seu pico durante o perío-
do de estiagem, entre setembro 
e fevereiro. Nesse intervalo, 
há uma maior movimentação 
econômica, envolvendo guias, 
barcos, pousadas e serviços re-

lacionados ao turismo de pesca.
Apesar dos benefícios eco-

nômicos, o estudo também 
apontou desafios na preserva-
ção ambiental, sugerindo a ne-
cessidade de regulamentações 
mais eficazes para garantir a 
sustentabilidade dos recursos 
pesqueiros.

Os dados foram coletados 
com o objetivo de fornecer 
subsídios para políticas públi-
cas que promovam um equi-
líbrio entre o uso turístico e a 

conservação ambiental. A ati-
vidade, embora lucrativa, exige 
um planejamento cuidadoso 
para evitar impactos negati-
vos, como sobrepesca e danos 
aos ecossistemas.

O projeto está alinhado 
com os objetivos do programa 
Universal Amazonas, que apoia 
iniciativas de pesquisa cientí-
fica em diferentes áreas do co-
nhecimento. A expectativa é 
que os resultados possam con-
tribuir para um manejo mais 

responsável da pesca esportiva, 
garantindo benefícios a longo 
prazo para a região.

Com os resultados, os pes-
quisadores destacam a impor-
tância de um monitoramento 
contínuo e do envolvimento das 
comunidades locais no proces-
so. Barcelos permanece como 
um dos principais destinos de 
pesca esportiva no país, mas 
enfrenta o desafio de equilibrar 
a demanda crescente com a ne-
cessidade de preservação.

Estudo avalia pescadores e aspectos socioeconômicos
Frank Garcia/Agência Amazonas

Praia Grande, em Barcelos, a 399 km de Manaus, destaca-se pela pesca e natureza única
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A Secretaria da Saúde (Se-
sab) recebeu do Ministério da 
Saúde (MS), nesta semana, 65 
mil doses de vacina contra a 
Covid-19. O novo lote é do 
imunizante indiano Serum, que 
já é aplicado em países como 
Estados Unidos e Reino Unido 
e será distribuído pela primeira 
vez no Brasil. A retirada da va-
cina por parte dos municípios 
baianos e Núcleos Regionais de 
Saúde tem sido realizada con-
forme agendamento. O infor-
me técnico da estratégia de va-
cinação contra a Covid-19 foi 
publicado no final de semana e 
o MS está realizando Webiná-
rio na última terça-feira (10), 
para capacitação das equipes de 
imunização. 

O Governo do Piauí, por 
meio da Secretaria da Admi-
nistração (Sead), instituiu um 
grupo de trabalho com o obje-
tivo de simplificar a linguagem 
utilizada nos atos e comunica-
ções oficiais do Poder Executi-
vo estadual. 

A iniciativa, formalizada 
pela portaria nº 631/2024/
GAB/Sead, publicada no Diá-
rio Oficial, visa tornar a co-
municação mais clara e com-
preensível para os cidadãos 
piauienses.O grupo terá um 
prazo de 12 meses para elabo-
rar e implementar um plano 
de ação que promova o uso da 
linguagem simples nos órgãos 
e entidades da Administração 
Pública estadual. 

O índice de atividades tu-
rísticas no Ceará cresceu 10,8% 
em outubro, em comparação 
com setembro. Esse resultado 
representa o maior crescimento 
do país, superando a média na-
cional de 4,7%, conforme dados 
da Pesquisa Mensal de Serviços, 
divulgados pelo Instituto Brasi-
leiro de Geografia e Estatística. 
No comparativo de outubro do 
ano atual com outubro do ano 
passado, o crescimento foi ain-
da mais expressivo, alcançando 
14,0%. Com esse desempenho, 
o estado se destaca nacional-
mente pelo segundo mês con-
secutivo.A expansão do índice 
de receita nominal também foi 
registrada em Rio Grande do 
Norte (3,7%) e Pará (2,9%).

Bahia recebe 
65 mil novas 
doses de 
vacina Covid-19

Piauí lança 
iniciativa para 
simplificar 
linguagem

Estado lidera 
crescimento 
das atividades 
turísticas

BAHIA PIAUÍ CEARÁ

O Governo do Rio Grande 
do Norte recebe para uma visita 
técnica, executivos da compa-
nhia aérea chilena Sky Airline, 
que atende rotas internacionais 
para Argentina, Brasil, Colôm-
bia e Uruguai.Segundo maior 
mercado emissor de turistas 
latino-americanos para o Rio 
Grande do Norte, um voo di-
reto para o Chile é um pleito 
antigo do trade e de consumi-
dores. “Esta visita é fruto de ne-
gociação. A conectividade aérea 
é essencial para o fortalecimen-
to do turismo e a promoção do 
nosso estado e representa uma 
grande oportunidade para au-
mentar o fluxo de visitantes”, 
explica Raoni Fernandes, dire-
tor do RN – Emprotur.

Companhia 
aérea chilena 
realiza visita 
técnica 

R.G. DO NORTE

Disque-denúncia 
sobe 45,34% no CE

Uma ligação, uma mensa-
gem por meio de WhatsApp 
ou até mesmo uma informa-
ção cadastrada no site. Com 
várias possibilidades, o Dis-
que-Denúncia 181 da Secre-
taria da Segurança Pública 
e Defesa Social se mantém 
como um serviço funda-
mental e com respaldo para 
o recebimento de denúncias 
anônimas realizadas pela so-
ciedade cearense. 

No mesmo intervalo, em 
2023, o serviço tinha recebi-
do 6.674 manifestações. O 
resultado já é superior a todo 
o ano passado, que foi encer-
rado com 7.127 denúncias. O 
balanço é da Coordenadoria 
de Inteligência.

Para o coordenador da 
Coin/SSPDS, Nelson Pi-
mentel, o resultado mostra 
que a população cearense já 
compreendeu a relevância 
do Disque-Denúncia 181 no 
combate à criminalidade. “O 
serviço atende hoje por três 
canais, três possibilidades de 

comunicação: o cidadão pode 
ligar para o 181 e fazer a de-
núncia de forma verbal, man-
dar pelo WhatsApp ou pelo 
nosso site, o E-Denúncia, 
repassando os dados relativos 
àquele crime que já aconteceu 
ou que esteja acontecendo, 
informações sobre crimino-
sos procurados da Justiça, ou 
mesmo informando sobre 
uma situação criminosa que 
ele esteja vivenciando no lo-
cal onde mora ou tem conhe-
cimento”, detalha.

Do total de denúncias 
recebidas em 2024, 4.755 
são relacionadas a crimes de 
tráfico de drogas, o que cor-
responde a 56,2% do total de 
informações encaminhadas. 
Em segundo lugar, os crimes 
de maus-tratos a animais 
correspondem a 19,3% das 
denúncias, com 1.631 infor-
mações recebidas.A popu-
lação pode contribuir com 
as investigações repassando 
informações que auxiliem os 
trabalhos policiais. 

Ibama resgata mais 
de 100 pássaros em PE

Uma operação de fiscali-
zação realizada pelo Instituto 
Brasileiro do Meio Ambiente e 
dos Recursos Naturais Renová-
veis (Ibama), em parceria com 
a Polícia Rodoviária Federal 
(PRF), resultou na apreensão 
de 169 aves silvestres que esta-
vam sendo transportadas ilegal-
mente por um homem em um 
ônibus interestadual, em Per-
nambuco. A ação ocorreu após 
a interceptação do ônibus, no 
quilômetro 25 da BR-116, em 
Salgueiro (PE). Com o auxílio 
de um cão farejador, a PRF lo-

calizou duas caixas de papelão 
no bagageiro do veículo. Ao 
abrirem as caixas, as autorida-
des encontraram várias espécies 
de aves silvestres, incluindo 
bicudos (Oryzoborus maximi-
liani), curiós (Oryzoborus an-
golensis), caboclinhos (Spo-
rophila bouvreuil), chorões 
(Sporophila leucoptera), um 
papa-capim-baiano (Sporophi-
la nigricollis) e um caboclinho-
-de-sobre-ferrugem (Sporophi-
la hypochroma). O transporte 
ilegal dessas aves é uma violação 
das leis ambientais.

Divulgação Ibama/PE

Operação de fiscalização resultou na apreensão 
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A governadora Fátima 
Bezerra participou nesta 
terça-feira (10) do Fórum 
Nacional de Governado-
res, em Brasília, e garantiu 
R$ 3,5 milhões junto ao 
Ministério da Saúde para 
o Programa Mais Acesso a 
Especialistas (PMAE). 

Durante a 16ª edição 
do Fórum Nacional de Go-
vernadores, no Centro de 
Eventos e Convenções de 
Brasília, os governadores 
de todos os estados do 
país e do Distrito Federal 
debateram o pacote de 
corte de gastos anunciado 
pelo Governo Federal nas 

últimas semanas. Além 
disso, as autoridades dis-
correram sobre outros te-
mas, como a Proposta de 
Emenda à Constituição 
(PEC) da Segurança Públi-
ca e a Reforma Tributária. 
Com relação ao Progra-
ma Mais Acesso a Espe-
cialistas, a governadora 
explicou que o Ministério 
da Saúde fará o repasse 
imediato de 30% dos re-
cursos aprovados para os 
entes executores. Serão 
disponibilizadas cerca de 
18 mil ofertas de cuidado 
integrados, abrangendo 
consultas e exames.

A Secretaria de Estado da 
Fazenda de Sergipe (Se-
faz) divulgou os dados da 
arrecadação de impostos 
referentes ao mês de no-
vembro de 2024. Foram 
recolhidos aos cofres pú-
blicos R$ 555,9 milhões, o 
que representa um cres-
cimento de 3,4% em rela-
ção ao mesmo período do 
ano passado.

O Piauí continua em evi-
dência no cenário nacio-
nal do empreendedoris-
mo, com um aumento 
no número de empresas 
abertas no estado em 
2024. Segundo o levanta-
mento realizado pela Jun-
ta Comercial do Estado do 
Piauí, entre janeiro e no-
vembro deste ano foram 
abertas 28.541 empresas. 

Em ações distintas, o Cor-
po de Bombeiros Militar 
do Estado do Ceará res-
gatou três cobras jiboias 
no bairro Bonsucesso, na 
Área Integrada de Segu-
rança 6 de Fortaleza. As 
serpentes foram encon-
tradas em um telhado, 
um pneu e dentro de uma 
residência e devolvidas ao 
habitat natural.

A Coleta Seletiva Solidária, 
realizada na Companhia 
de Água e Esgoto do Ce-
ará, destinou mais de 163 
toneladas de resíduos 
para a reciclagem. Neste 
mesmo período, foram 
arrecadados mais de R$ 
106 mil, que contribuíram 
com a geração de renda e 
inclusão social.

A capital baiana a partir 
dessa semana vai sediar a 
maior feira da agricultura 
familiar do país: a 15ª Feira 
Baiana da Agricultura Fa-
miliar e Economia Solidá-
ria, que traz para o Parque 
Costa Azul mais de quatro 
mil produtos, do que há 
de melhor da produção 
rural da Bahia. 

O governador anunciou 
que o Piauí contará, em 
breve, com uma impor-
tante ferramenta para ga-
rantir o desenvolvimento 
integral das crianças de 0 
a 6 anos. O aplicativo per-
mitirá o monitoramen-
to das ações executadas 
pelo poder público no cui-
dado ao público infantil.

O projeto de construção 
da ponte Salvador-Ilha de 
Itaparica deu um impor-
tante passo com a assina-
tura de contrato de finan-
ciamento entre o Banco 
de Desenvolvimento da 
América Latina e do Cari-
be (CAF) e o Governo do 
Estado da Bahia. O acordo 
prevê empréstimo de até 
US$ 150 milhões.

O Grupo de Teatro da 
Polícia Militar da Bahia 
(PMBA) inicia uma nova 
missão especial neste 
mês de dezembro com o 
projeto Patrulha Natalina, 
iniciativa que busca levar 
alegria, música e reflexão 
ao público, através de visi-
tas a casas de apoio, lares 
de adoção e instituições 
de repouso.

O projeto da Secretaria 
de Estado da Segurança 
Pública de Alagoas (SSP) 
para a implementação de 
câmeras corporais no uni-
forme dos policiais milita-
res foi um dos mais bem 
avaliados no edital lança-
do pelo Ministério da Jus-
tiça e Segurança Pública 
(MJSP), obtendo a pontu-
ação de 95. 

A Secretaria de Estado 
do Meio Ambiente, Sus-
tentabilidade e Ações Cli-
máticas (Semac) emitiu 
um aviso meteorológico 
indicando a possibilida-
de de baixa umidade nos 
territórios do alto e médio 
sertão, centro-sul e agres-
te central de Sergipe, com 
validade até hoje.

Divulgação/ Fábio Duarte

O valor é apenas a primeira etapa do programa no RN

RN destina verba para 
atendimentos no SUS

Governo do Piauí sanciona 
ações de combate a crimes

O governador Rafael Fon-
teles sancionou a Lei Nº 8.541, 
de 4 de dezembro de 2024, 
que institui a Campanha de 
Conscientização e Prevenção 
contra Crimes Cibernéticos. A 
medida visa combater crimes 
que utilizam indevidamente a 
inteligência artificial (IA) para 
ameaçar a segurança de crian-
ças e adolescentes no estado 
do Piauí. A lei, proposta pelo 
deputado estadual Marden 
Menezes, foi oficializada com a 

publicação no Diário Oficial da 
última terça-feira (10).

A campanha tem como 
principais objetivos promo-
ver debates sobre ética digital, 
privacidade e as consequên-
cias legais dos crimes ciberné-
ticos. Busca, também, incen-
tivar o uso seguro da internet 
e das redes sociais, especial-
mente para o público infanto-
juvenil. O foco está em cons-
cientizar pais, educadores, 
profissionais de tecnologia e 

a sociedade em geral sobre os 
perigos presentes no ambien-
te digital e como proteger os 
jovens dessas ameaças.

Entre os riscos que a cam-
panha pretende abordar estão 
os crimes de pornografia in-
fantil, a criação de deepfakes 
e outros conteúdos nocivos 
gerados por inteligência arti-
ficial. Esses conteúdos podem 
ser usados de forma crimino-
sa para violar direitos e expor 
crianças e adolescentes a situa-

ções perigosas. A campanha es-
clarece a ilegalidade da produ-
ção, reprodução, distribuição 
e comercialização de qualquer 
material envolvendo menores 
em contextos de nudez ou ex-
ploração sexual, ressaltando a 
gravidade desses atos.

Além de educar sobre os 
perigos virtuais, a campanha 
visa reforçar a importância da 
denúncia de crimes cibernéti-
cos. A sociedade será orienta-
da sobre como identificar essas 
práticas ilegais e a maneira 
correta de reportá-las às auto-
ridades competentes. Canais 
oficiais de denúncia, como 
delegacias especializadas e pla-
taformas online, serão ampla-
mente divulgados como parte 
das ações educativas.

Para garantir o sucesso da 
iniciativa, o Poder Executivo 
poderá estabelecer parcerias 
com organizações da sociedade 
civil, instituições educacionais 
e entidades especializadas em 
segurança digital e proteção 
da infância. Ações conjuntas, 
como palestras, workshops, 
distribuição de materiais in-
formativos e campanhas em 
mídias sociais, serão realizadas 
para alcançar o maior número 
possível de pessoas.

A nova lei foi publicada no Diário Oficial do Estado nesta semana
Marcello Casal /Agência Brasil

Governador sanciona lei de combate a crimes cibernéticos contra crianças
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CORREIO OPINIÃO

Por Leonardo Chucrute* 

Abrir o próprio negócio 
é um grande desafio. Esse ca-
minho pode ser cheio de al-
tos e baixos, principalmente 
quando os recursos financei-
ros são escassos. Conseguir 
prosperar é outro grande 
desafio e uma das maneiras 
de conseguir conquistar me-
lhores resultados e lucros é 
através da reputação que se 
consegue construir.

Muitas empresas não fo-
cam em entregar o melhor 
para o cliente e com isso 
acabam baseando-se apenas 
em obter resultados finan-
ceiros. Não quero dizer que 
ter lucro não é importante. 
Sabemos que sem recursos 
é impossível prosperar e se 
manter no mercado. Mas ele 
não deve ser o principal ob-
jetivo da empresa.

Para que o empreende-
dor consiga prosperar é fun-
damental ter controle sobre 
o caixa da empresa. Para que 
isso aconteça, é fundamental 
entender o que significa e a 
diferença entre lucro e fatu-
ramento.

Antes de tudo, acho im-
portante explicar o conceito 
de receita. Receita é a soma 
dos valores que uma organi-
zação arrecada. Esses valores 
vêm da venda de produtos, 
prestação de serviços, apli-
cações financeiras, licencia-

mento de marcas ou paten-
tes, entre outras atividades.

O faturamento é a quan-
tidade de crédito que entrou 
no seu empreendimento em 
um período. Logo, são todas 
as vendas que a empresa faz. 
Trata-se de um importante 
indicador de produtividade 
e crescimento. Já o lucro é 
o que sobra ao diminuir to-
dos os custos e despesas de 
venda. São os valores que 
ficaram disponíveis no caixa 
da empresa após você pagar 
todas as contas.

Esteja sempre atento ao 
seu faturamento, quanto 
você gastou com investi-
mento e qual foi o seu lu-
cro no final. Com isso, você 
consegue diminuir gastos 
desnecessários e aumentar 
investimentos que vão fazer 
a diferença. Ter controle so-
bre o fluxo de caixa ajuda a 
tomar decisões mais certei-
ras e ser mais estratégico na 
parte financeira da empresa.

Em resumo, foque em 
entregar o melhor para o 
seu cliente, organize-se para 
fornecer o melhor e mais 
saudável ambiente para seus 
colaboradores, assim você 
mantém o bem mais precio-
so que sua empresa pode ter: 
a reputação. Logo, o cami-
nho para ter uma empresa 
próspera torna-se mais fácil.

*CEO do Zerohum.

Como ter uma empresa 
próspera e com boa reputação

Governo vai amplia voos 
internacionais no Nordeste

A governadora do Rio Gran-
de do Norte e presidenta do 
Consórcio Nordeste, Fátima Be-
zerra, participou em Brasília, do 
lançamento do novo edital do 
Programa de Aceleração do Tu-
rismo Internacional (PATI), uma 
iniciativa conjunta do Ministério 
dos Portos e Aeroportos, Minis-
tério do Turismo e Embratur. 

Com um investimento inicial 
de R$ 24 milhões, o programa 
tem como objetivo aumentar a 
conectividade aérea da Região 
Nordeste, atraindo novos voos 
internacionais e ampliando a 
oferta de assentos para turistas 
estrangeiros.

Durante a cerimônia, que 

ocorreu na sede do Consórcio 
Nordeste, estiveram presentes o 
presidente da Embratur, Marcelo 
Freixo, os ministros Silvio Costa 
Filho (Portos e Aeroportos) e 
Celso Sabino (Turismo), além 
de representantes de estados e 
do setor turístico. O lançamento 
do novo edital marca uma etapa 
importante para o turismo da re-
gião, uma vez que o PATI busca 
estabelecer parcerias público-pri-
vadas entre companhias aéreas e 
aeroportos para atender às neces-
sidades e especificidades locais.

Os resultados do programa-
-piloto lançado este ano foram 
considerados expressivos: foram 
disponibilizados 7,48 milhões 

de assentos e abertas 19 novas 
rotas internacionais, com cone-
xões inéditas para destinos como 
Costa Rica, Marrocos e Aruba. 
Estados como Amazonas, Rio 
Grande do Norte, Pernambuco 
e São Paulo foram os principais 
beneficiados.

Entre janeiro e setembro de 
2024, o Nordeste registrou um 
aumento de 37,5% no número 
de turistas estrangeiros em com-
paração com o ano anterior, o 
que demonstra a crescente atra-
tividade da região para o turismo 
internacional. 

A governadora Fátima Bezer-
ra ressaltou a importância desses 
números, destacando que o tu-

rismo nordestino tem se forta-
lecido, oferecendo aos visitantes 
uma vasta gama de opções, como 
sol, mar, turismo de aventura, ro-
teiros religiosos, gastronomia e 
uma rede hoteleira ampla e qua-
lificada.

O PATI 2025 trará avan-
ços, com a integração de outras 
regiões, como Norte e Centro-
-Oeste, e novos focos de atração. 
A meta é garantir 500 mil novos 
assentos e atrair cerca de 200 mil 
turistas internacionais. Esse pro-
jeto visa fortalecer ainda mais o 
setor, expandindo sua infraes-
trutura e conectividade, além de 
gerar um impacto econômico 
significativo.

Região registrou aumento de 37,5% no número de turistas

marcelo Camargo/ Agência Brasil

Governo Federal anuncia R$ 24 milhões para ampliar voos internacionais

O projeto da Secreta-
ria de Estado da Segurança 
Pública de Alagoas para a 
implementação de câmeras 
corporais no uniforme dos 
policiais militares foi um dos 
mais bem avaliados no edital 
lançado pelo Ministério da 
Justiça e Segurança Pública, 
obtendo a pontuação de 95. 
A proposta foi aprovada na 
fase inicial do processo e está 
habilitada a receber cerca de 
600 câmeras corporais, com 
um investimento de cerca de 
R$ 10 milhões. 

O edital, lançado no final 
de novembro pela Secretaria 
Nacional de Segurança Pú-
blica, prevê R$ 102 milhões 
para financiar a aquisição de 
câmeras e a infraestrutura 
necessária nos estados e no 
Distrito Federal. O objetivo 
é promover maior transpa-
rência e modernização nas 
Polícias Militares. Alagoas 
foi um dos oito estados apro-
vados entre as 14 propostas 
apresentadas.  

O secretário de Segu-
rança Pública de Alagoas, 
Flávio Saraiva, destacou que 
a implementação do sistema 
está prevista tanto no Plano 
de Governo do governador 
Paulo Dantas quanto no 
Plano Estadual de Segurança 
Pública. “A aprovação desse 
projeto reafirma o empe-
nho da SSP em modernizar 
as forças de segurança. O 
uso de câmeras corporais 
vai além da transparência; é 
um avanço para a segurança 
da população e dos próprios 
agentes. Estamos avançando, 
mas ainda há um processo a 
ser concluído, com análises, 
licitações e outras etapas até 
a implantação definitiva”, 
ressaltou.

AL: projeto 
de câmeras 
se destaca 
na Justiça
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A capitão de mar e guerra e 
médica geriatra, Gisele Mendes de 
Souza e Mello, de 55 anos, foi dire-
tora do Hospital Naval de Brasília 
durante a pandemia da covid-19. 

Ela morreu na tarde dessa ter-
ça-feira (10), depois de ser baleada 
na cabeça dentro do complexo do 
Hospital Naval Marcílio Dias, na 
zona norte do Rio de Janeiro, en-
quanto participava de um evento 
no auditório da Escola de Saúde da 
Marinha do Brasil. O tiro que atin-
giu a médica foi disparado durante 
uma operação policial na Comu-
nidade do Gambá, que é vizinha 
do hospital. Segundo a Secretaria 
de Estado de Polícia Militar, agen-
tes da Unidade de Polícia Pacifica-
dora (UPP) Lins foram atacados 
quando chegaram ao local.

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva será submetido a 
um novo procedimento nesta 
quinta-feira pela manhã, infor-
mou o Hospital Sírio-Libanês 
em boletim divulgado às 16h30 
desta quarta-feira (11).

Ele fará uma embolização de 
artéria meníngea média (procedi-
mento endovascular).

Em nota assinada pelos mé-
dicos Luiz Francisco Cardoso e 
Álvaro Sarkis, o hospital informa 
que Lula permanece sob cuidados 
intensivos e que passou o dia bem, 
sem intercorrências. O presidente 
realizou fisioterapia, caminhou e 
recebeu visitas de familiares.

Lula segue sob os cuidados 
dos médicos Roberto Kalil Fi-
lho e Ana Helena Germoglio. 

Em coletiva de imprensa, 
realizada nesta terça-feira (10), 
a Secretaria da Saúde confir-
mou o primeiro óbito no Es-
pírito Santo causado pelo vírus 
Oropouche. O Oropouche é 
uma arbovirose, ou seja, uma 
doença causada por vírus trans-
mitidos por artrópodes. Du-
rante a coletiva, foi atualizado 
o cenário da doença no Estado, 
assim como a situação de outras 
arboviroses, como dengue e 
chikungunya.

A apresentação foi feita 
pelo subsecretario de Estado 
de Vigilância em Saúde, Orlei 
Cardoso, e pelo diretor do La-
boratório Central de Saúde Pú-
blica do Espírito Santo (Lacen/
ES), Rodrigo Rodrigues.

Médica da 
Marinha morta 
dirigiu hospital 
de Brasília

Lula fará novo 
procedimento 
médico nesta 
quinta-feira

Secretaria 
confirma o 
primeiro óbito 
por Oropouche

RIO DE JANEIRO SÃO PAULO ESPÍRITO SANTO

As estratégias do Governo 
de Minas e das Forças de Segu-
rança no combate à criminali-
dade resultaram na queda do 
número de roubos em todo o 
Estado, incluindo o de roubos 
de celulares. Os dados foram 
apresentados em entrevista co-
letiva nesta quinta-feira (11), 
em Belo Horizonte.

O acumulado de janeiro a 
novembro de 2024 aponta para 
uma redução de 6,2% nos re-
gistros de roubo em geral, em 
Minas, na comparação com o 
mesmo período do ano passa-
do. Isso significa pelo menos 
2,7 mil ocorrências a menos. O 
roubo de celular segue a mesma 
linha e caiu 9,4% em Minas e, 
também, na capital (5,7%). 

Estado tem 
redução de 
roubos e 
feminicídios

MINAS GERAIS

Grupo CSN revê 
a previsão de 
metas até 2030

Por Redação
O presidente da CSN 

(Companhia Siderúrgica Na-
cional), Benjamin Steinbruch, 
mudou as projeções do Grupo 
- que inclui siderurgia, minera-
ção e cimento - para o próximo 
ano. As previsões financeiras 
também sofreram alteração. O 
prognóstico agora é de investi-
mentos de R$ 5,3 bilhões para 
este ano e o intervalo de R$ 5 
bilhões a R$ 6 bilhões em 2025. 
A anterior era de R$ 6 bilhões 
em 2024 e R$ 6 bilhões a R$ 7 
bilhões entre 2025 e 2028. As 
informações foram divulgadas 
nesta quarta-feira, dia 11, pelo 
Valor Pro. 

Na área da siderurgia, a 
empresa trabalha com perspec-
tiva de investir R$ 8 bilhões 
até 2028 na modernização do 
parque industrial. No setor de 
mineração, estão previstos R$ 
13,2 bilhões de investimentos, 

entre 2025 a 2030. Incialmen-
te, o Grupo CSN previa inves-
timentos de R$ 15,3 bilhões de 
2023 e 2028.

Nas operações de cimento, 
a situação é diferente: os nú-
meros foram revistos e as proje-
ções subiram: os investimentos 
saltaram de R$ 5 bilhões para 
R$ 7,7 bilhões.  

Área de Logística
Outro anúncio feito pela 

CSN nesta quarta-feira, dia 11, 
foi a intenção de adquirir 70% 
da holding de logística Estre-
la por R$ 742,500 milhões. A 
decisão foi comunicada em fato 
relevante enviado à Comissão 
de Valores Mobiliários (CVM). 

No documento, o Grupo 
informa que R$ 300 milhões 
serão pagos na conclusão da 
transação e o restante do preço 
total será pago em três parcelas 
anuais, se a compra for efeti-

vada. A operação necessita de 
aprovação do Conselho Admi-
nistrativo de Defesa Econômi-
ca (Cade), e cumprimento de 
condições precedentes a serem 
previstas nos documentos da 
transação comercial.

A Estrela é a holding do 
grupo Tora Transportes, um 
dos maiores operadores logísti-
cos de todo o país.

- O relacionamento comer-
cial entre o Grupo Tora e a 
companhia perdura há 35 anos 
e esta aquisição estratégica tem 
por objetivo promover forte 
crescimento das operações in-
termodais explorando mais 

intensamente a infraestrutura 
atual nas regiões de operação, 
fortalecendo a atuação da CSN 
no segmento de logística - res-
salta o comunicado da empresa. 

Criada em 1972, o Gru-
po Tora Transportes é um dos 
maiores operadores logísticos 
do Brasil. Tem 87 filiais nacio-
nais, 4 internacionais: duas na 
Argentina, uma no Uruguai e 
outra no Chile.  

Além disso, tem clientes 
que vão da área de siderugia 
até mineração, automotiva, pe-
troquímico e autopeças. Entre 
eles, ArcelorMittal, Braskem, 
Gerdau, entre outras. 

Sônia Paes/CSF

CSN faz alteração em planos de investimentos 

CORREIO SUDESTE

Fundo dos Embaixadores

Bolsa Atleta

Centro de eventos

Atendimento presencial

Exportações em alta

O Consulado-Geral dos 

Estados Unidos no Rio de 

Janeiro destinou, nessa 

terça-feira (10), US$ 295 

mil ao Instituto AfrOrigens, 

voltado a ações de conser-

vação dos destroços do bri-

gue Camargo, último navio 

escravista a desembarcar 

africanos escravizados no 

Brasil em 1852. A embar-

cação está naufragada 

desde aquele ano no litoral 

de Angra dos Reis (foto), 

no estado do Rio. Rouba-

do e depois capitaneado 

por Nathaniel Gordon, o 

brigue trazia cerca de 500 

africanos de Moçambique 

para trabalhar escraviza-

dos em lavouras brasileiras 

em 1852, dois anos após a 

promulgação da lei Eusé-

bio de Queirós, que proibia 

o tráfico de escravizados 
ao Brasil. Os recursos vêm 

do Fundo dos Embaixa-

dores dos Estados Unidos 

para Preservação Cultural 

(AFCP, na sigla em inglês), 

programa criado pelo De-

partamento de Estado dos 

EUA em 2001 para fornecer 

apoio financeiro a inicia-

tivas de preservação do 

patrimônio cultural global. 

O AFCP já beneficiou dez 
sítios históricos brasileiros. 

O Fundo dos Embaixa-

dores para a Preservação 

Cultural foi estabelecido 

em 2001 pelo Departa-

mento de Estado dos 

EUA para salvaguardar o 

patrimônio cultural glo-

bal. A iniciativa surgiu 

de preocupações com 

a destruição de sítios 

históricos e tradições 

culturais devido a con-

flitos, desastres naturais 
e globalização. O fundo 

fornece apoio financeiro 
para projetos destinados 

a preservar o patrimônio 

cultural em todo o mun-

do. Através de subsídios, 

ele envolve comunida-

des e organizações lo-

cais, promovendo a cola-

boração internacional e o 

intercâmbio cultural. 

A ginasta Geovanna San-

tos, contemplada pelo 

programa Bolsa Atleta, da 

Secretaria de Esportes e 

Lazer (Sesport), já come-

çou a preparação de um 

novo ciclo olímpico, rumo 

aos Jogos de Los Angeles, 

em 2028. Desta terça-fei-

ra (10) até quinta-feira (12), 

ela recebe a visita da téc-

nica búlgara de ginástica 

rítmica Yordanka Zarko-

va, que, juntamente com 

sua treinadora, Gizela Ba-

tista, inicia a montagem 

de uma nova série para a 

próxima temporada. Os 

treinos estão acontecen-

do no Ginásio Jones dos 

Santos Neves (DED), em 

Bento Ferreira, Vitória, 

equipamento administra-

do pela Sesport. 

O Governo do Estado do 

Espírito Santo deu início à 

estruturação de uma con-

cessão do novo Centro 

de Eventos de Carapina, 

na Serra. O projeto, que 

integra o Programa de 

Parcerias de Investimen-

tos, tem inauguração pre-

vista para julho de 2027 

e contará com o apoio 

do Banco de Desenvolvi-

mento do Espírito Santo 

(Bandes) nos processos 

de elaboração da con-

cessão que transferirá a 

operação, manutenção e 

gestão à iniciativa privada. 

O projeto é liderado pelas 

secretarias de Desenvolvi-

mento e do Turismo, com 

apoio técnico do Bandes, 

que coordenará as etapas 

de estruturação.

A Ouvidoria-Geral do Es-

tado de Minas Gerais 

(OGE/MG) realizou mais 

uma ação do programa 

Ouvidoria Móvel, nesta 

quarta-feira (11), na Far-

mácia de Minas, Unida-

de Regional de Saúde de 

Belo Horizonte, vinculada 

à Secretaria de Estado de 

Saúde (SES). O atendi-

mento presencial foi rea-

lizado pela equipe da Ou-

vidoria de Saúde da OGE/

MG, com o objetivo de 

esclarecer as dúvidas dos 

cidadãos, divulgar os ca-

nais para recebimento de 

manifestações e registrar 

denúncias, reclamações, 

sugestões, solicitações e 

elogios sobre os serviços.

Os resultados de Minas 

Gerais nas relações co-

merciais com o mercado 

internacional em 2024 

seguem com números 

positivos. De janeiro a no-

vembro, as exportações 

mineiras somaram US$ 

38,6 bilhões, um aumento 

de 5,2% em comparação 

aos onze meses do ano 

passado. No último mês, 

o estado também man-

teve sua posição como 

segundo maior exporta-

dor do país, responsável 

por 11,9% dos embarques, 

atrás apenas de São Pau-

lo (20%). No acumulado 

do ano, as importações 

mineiras totalizaram US$ 

15,6 bilhões.

Agência Brasil

Embarcação está naufragada desde 1852 em Angra dos Reis

EUA ajudarão a recuperar 
último navio escravista

Lançada a nova etapa de 
obras de Congonhas em SP

Foi lançada nesta quarta-
-feira (11) a pedra fundamental 
dos trabalhos de ampliação e 
modernização do Aeroporto de 
Congonhas, em São Paulo. Os 
investimentos estão na ordem de 
R$ 2,4 bilhões, recursos que ob-
jetivam colocar o aeroporto no 
padrão internacional.

Segundo a Aena, administra-
dora de Congonhas, o novo ter-
minal terá o dobro de tamanho 
e novas pontes de embarque. As 

obras não vão paralisar as opera-
ções do dia a dia.

Conforme o projeto, o ae-
roporto também terá 20 mil 
m² para novas áreas comerciais, 
pontos de parada para aeronaves 
de maior capacidade, como o 
Airbus A321neo e o Boeing 737 
Max 10.

A construtora responsável 
pelas obras será a HTB, sendo 
que a previsão de entrega é em 
junho de 2028. As intervenções 

vão começar pela demolição de 
estruturas antigas, instalação dos 
canteiros de obras, intervenções 
nos pátios de aeronaves e melho-
rias nas pistas de taxiamento.

Em seguida devem ser feitas 
as transferências para novos han-
gares e depois deverão ser insta-
ladas as pontes de embarque no 
novo píer e o sistema de controle 
e processamento de bagagens. 
No término das obras constam a 
conclusão do terminal de passa-

geiros e sistemas de bagagem.

Patrimônio Histórico
Pelo projeto, espaços toma-

dos pelo patrimônio histórico 
serão preservados, revitalizados e 
integrados ao novo terminal. As 
novas edificações serão destina-
das ao embarque de passageiros 
e o terminal atual para desem-
barque.

Há ainda a previsão de Con-
gonhas contar com uma nova 
subestação de eletricidade e im-
plantação de uma nova central 
de resíduos sólidos.

A solenidade contou com a 
participação do ministro de Por-
tos e Aeroportos, Silvio Costa 
Filho, do secretário nacional de 
Aviação Civil, Tomé Franca, do 
vice-governador de São Paulo, 
Felicio Ramuth, e do presidente 
da Aena, Maurici Lucena, entre 
outras autoridades do setor.

O aeroporto de Congonhas 
é um hub aeroportuário, de onde 
chegam e partem vários voos no 
país. Há pouco mais de uma se-
mana, um forte temporal gerou 
uma situação de caos no aero-
porto, com o cancelamento de 
115 voos, prejudicando milhares 
de passageiros.

Informações da Ag. Brasil

Investimentos em aeroporo são da ordem de R$ 2,4 bilhões
Ministério da Infraestrutura

Aeroporto de Congonhas terá o mesmo padrão de terminal internacional
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Os motoristas que transi-
tam por Campo Mourão já po-
dem perceber a melhoria nas 
condições da PR-317 e da PR-
840 que a partir de agora con-
tam com trechos duplicados 
ao longo de 3,7 quilômetros 
no perímetro urbano da cida-
de, na região Centro-Oeste do 
Paraná. A obra recebeu um in-
vestimento de R$ 40 milhões 
do Governo do Estado e foi 
inaugurada nesta quarta-feira 
(11) pelo governador Carlos 
Massa Ratinho Junior.

O governador destacou que 
a obra soluciona um gargalo lo-
gístico da principal via de aces-
so ao município. “Essa rodovia 
tinha muitos problemas com 
acidentes, atropelamentos”.

Criada pelo governo do Es-
tado para impulsionar a atração 
de investimentos e a promo-
ção comercial do Rio Grande 
do Sul, a Invest RS recebeu na 
quarta a visita do governador 
Eduardo Leite. A agência ini-
ciou a operação com trabalho 
presencial dos colaboradores há 
uma semana em um prédio co-
mercial no bairro Praia de Be-
las, em Porto Alegre. Leite e os 
secretários da Casa Civil, Artur 
Lemos, e de Desenvolvimento 
Econômico, Ernani Polo, fo-
ram recebidos pelo presidente 
da Invest RS, Rafael Priklad-
nicki, e pelo corpo diretivo do 
órgão. Durante o encontro, 
foram alinhadas as primeiras 
ações previstas para 2025.

O governador Carlos Mas-
sa Ratinho Junior inaugurou 
nesta quarta-feira (11) o Cen-
tro Estadual de Educação Pro-
fissional Agrícola de Goioerê, 
no Centro-Oeste do Paraná. 
Com 10 mil metros quadra-
dos de área e investimento de 
R$ 24 milhões do Governo do 
Estado, a unidade deve receber 
cerca de 800 estudantes, 400 
deles em regime de internato, 
para cursos técnicos na área 
agrícola, atendendo jovens de 
toda a região a partir do ano le-
tivo de 2025. O colégio, locali-
zado na Vila Progresso, tem 10 
salas de aula, laboratórios, bi-
blioteca, quadra poliesportiva 
coberta, alojamento completo 
e outros ambientes.

Paraná 
inaugura a 
duplicação da 
rodovia 

Agenda e 
ações da 
Invest RS para 
o próximo ano

Colégio 
Agrícola de 
Goioerê é 
inaugurado

PR RS PR

Gestores e agentes públicos 
debateram, nesta quarta-feira 
(11/12), experiências de gestão 
pública no Gov Expo Summit, 
realizado no Multiplan Hall, 
em Porto Alegre. 

Pela manhã, o vice-gover-
nador Gabriel Souza partici-
pou da abertura do evento, que 
seguiu por toda a quinta-feira 
(12/12), e ressaltou o po-
tencial para inovação do Rio 
Grande do Sul, reconhecido 
nacionalmente. 

À tarde, os secretários de 
Comunicação, Caio Tomaze-
li, e da Reconstrução Gaúcha, 
Pedro Capeluppi, participa-
ram de painéis sobre comuni-
cação pública e parcerias pú-
blico-privadas.

Governo 
participa de 
painéis no Gov 
Expo Summit

RS

CORREIO SUL

Ponte Hercílio Luz

PM inaugura novas sedes

16% do público-alvo da vacinação

Combate aos vazamentos ocultos

Fazenda fiscaliza lojas 

O Governo de Santa Ca-
tarina, por meio da Se-
cretaria de Estado da As-
sistência Social, Mulher 
e Família (SAS), divulgou 
nesta quarta-feira, 11, os 
projetos aprovados nos 
editais do Fundo da Infân-
cia e Adolescência (FIA) 
de Santa Catarina. 

Ao todo, são cerca de 
R$ 42 milhões em in-
vestimentos. O evento 
contou com a presença 
do governador, Jorginho 
Mello, e foi realizado no 
auditório da Federação 
das Indústrias de Santa 
Catarina (Fiesc).

“É dinheiro nosso, da 
comunidade, porque a 
gente fez uma campa-
nha para que as pessoas 
pudessem doar. Dinhei-
ro do imposto de renda, 
6%, 4% do valor que tem 
a pagar. A gente está 
muito feliz de poder ter 
esse volume de R$ 42 
milhões, é um dinheiro 
considerável para que a 
gente possa fazer esses 
projetos que vão ajudar 
crianças, entidades, pes-
soas, que fazem o bem 
para Santa Catarina”, 
disse o governador Jor-
ginho Mello.

O Governo do Estado, por 
meio da Secretaria da In-
fraestrutura e Mobilidade, 
está finalizando os deta-
lhes para a inauguração 
da tão aguardada ilumi-
nação cênica da Ponte 
Hercílio Luz, que será rea-
lizada no próximo domin-
go. A estrutura está há 
mais de 10 anos sem re-

ceber iluminação. Hoje a 
Ponte é iluminada apenas 
para sinalização de trânsi-
to de veículos, pedestres 
e ciclistas na ponte. O se-
cretário da Infraestrutura 
e Mobilidade, Jerry Com-
per, explica que a nova 
iluminação cênica é resul-
tado de investimentos de 
mais de R$ 9 mi de SC.

A Polícia Militar de 
Santa Catarina (PMSC) 
inaugurou nesta quar-
ta-feira, 11, as novas se-
des dos quartéis em Rio 
das Antas e Iomerê. 

As cerimônias, marca-
das por discursos e come-
morações, reuniram auto-
ridades militares e civis. 

O novo quartel de Rio 
das Antas, localizado na 

Rua Rio de Janeiro, 558, 
no bairro dos Estados, é 
comandado pelo 2º sar-
gento Gabriel Oliveira 
Machado e atenderá uma 
população de mais de 6,2 
mil habitantes. A instala-
ção oferece um ambien-
te moderno e funcional, 
contribuindo para a efici-
ência do trabalho policial 
na região.

A vacinação contra a 
dengue atingiu apenas 
16,7% do público-alvo, 
crianças e adolescentes 
entre 10 e 14 anos, que 
completaram o esquema 
vacinal. O imunizante é 
aplicado em duas doses, 
com um intervalo de três 
meses entre elas.

O público-alvo é com-
posto por 221.203 mil pes-

soas nessa faixa etária em 
cinco regiões de saúde de 
Santa Catarina – Nordes-
te, Vale do Itapocu, Gran-
de Florianópolis, Médio 
Vale do Itajaí e Oeste Ca-
tarinense. 

Destas, apenas 37 mil 
completaram o esquema 
vacinal (com duas doses), 
o que representa uma co-
bertura de 16,7%.

Uma simples abertura de 
dois milímetros na tubu-
lação de uma casa pode 
fazer desperdiçar mais de 
135 mil litros de água em 
um mês, comprometen-
do o abastecimento e a 
estrutura hidráulica. Esse 
problema pode ser um 
dos principais vilões do 
aumento repentino no va-
lor da fatura de água, co-

nhecido como vazamen-
to oculto residencial. Por 
isso, a CASAN orienta os 
consumidores para que 
fiquem atentos e façam 
testes para verificar a ori-
gem dos vazamentos. Um 
dos locais mais comuns 
de vazamento fica próxi-
mo às cisternas e caixas 
d’água, no chamado ex-
travasor ou ladrão.

Uma operação conjunta 
de combate à pirataria e 
à sonegação fiscal con-
tou com a participação 
da Secretaria de Esta-
do da Fazenda (SEF/SC) 
nesta quarta-feira, dia 11, 
em Florianópolis, capital 
do estado. 

A fiscalização teve 
como alvo o comércio de 

acessórios falsificados para 
aparelhos celulares em lo-
jas do Centro da Capital.

Além de serem ven-
didos sem nota fiscal e, 
consequentemente, sem 
o recolhimento de impos-
tos, os produtos de proce-
dência duvidosa também 
representam riscos ao 
consumidor.

 Leo Munhoz / SECOM

 Ao todo, são cerca de R$ 42 milhões em investimentos

Projetos do Fundo da 
Infância e Adolescência

Verão Maior Paraná 24/25 
terá 31 grandes eventos

A programação do Verão 
Maior Paraná 2024/2025, do 
Governo do Estado, contará 
31 eventos, dentro do escopo 
dos Jogos de Aventura e Natu-
reza ( JANs). Entre dezembro 
de 2024 e fevereiro de 2025, 
os municípios de Pontal do Pa-
raná, Matinhos, Guaratuba e 
Morretes, além da Ilha do Mel 
e de São Pedro do Paraná, no 
Noroeste, vão receber torneios 
esportivos estaduais, nacionais 
e internacionais.

São destaques na Arena Ve-
rão Maior Caiobá, centro dos 
grandes eventos esportivos da 
temporada, o Best Trick Skate 
Red Bull, nos dias 18 e 19 de 
janeiro, e também o ITF Beach 
Tennis Tour, que retorna à pro-
gramação após grande sucesso 
no verão passado, trazendo os 
melhores atletas do mundo na 
modalidade, entre 5 e 9 de feve-
reiro. Entre 19 e 23 de feverei-
ro, a arena recebe o Campeona-
to Brasileiro e o Sul-Americano 
de Handebol de Areia.

As outras praias receberão a 
Travessia dos Veteranos (Gua-
ratuba), Levantamento de Peso 
Olímpico (Pontal do Paraná) e 
Lobafest (Ilha do Mel). Outras 
atrações são o Campeonato Pa-
ranaense de Surf e o Campeona-

to Brasileiro de Bodyboarding, 
ainda sem locais definidos.

“Os JANs levarão, além dos 
veranistas, milhares de atletas 
ao Litoral durante a temporada, 
disputando várias modalidades 
esportivas em terra, ar e água. 
O objetivo é utilizar o esporte 
como indutor do turismo, da 
geração de emprego, renda e 
desenvolvimento econômico”, 
afirma Tiago Campos, diretor 
de Inovação da Secretaria de 
Estado do Esporte (SEES), pas-

ta responsável pelos JANs.
Os Jogos de Aventura e 

Natureza ( JANs) representam 
uma iniciativa pioneira no Bra-
sil que integra a prática espor-
tiva, o turismo e a preservação 
ambiental em um evento itine-
rante, gerando impactos posi-
tivos tanto para a comunidade 
esportiva quanto para a econo-
mia local. Desde sua concepção 
em 2019, os JANs têm crescido 
significativamente – em 2023, 
foram 160 mil pessoas atendi-

das em quatro etapas ao longo 
do ano, enquanto em 2024 
mais de 120 mil pessoas foram 
impactadas em três eventos.

 Além da programação, o 
Verão Maior Paraná terá pro-
gramação nos postos fixos de 
Caiobá, Matinhos, Pontal do 
Paraná, Guaratuba e São Pedro 
do Paraná a partir do dia 28 de 
dezembro. São gincanas, ativi-
dades esportivas, aulas, ginásti-
ca, espaços para esportes coleti-
vos e outras surpresas 

Programação ocorre entre dezembro e fevereiro
SEES-PR

Alguns municípios vão receber torneios esportivos estaduais, nacionais e internacionais

O governo do Estado lan-
çou, nesta quarta-feira (11/12), 
a plataforma Tudo Fácil Em-
presas (TFE) em 15 municí-
pios gaúchos, sendo esse o úl-
timo lote de 2024. O projeto 
da Junta Comercial, Industrial 
e Serviços do RS ( JucisRS), 
vinculada à Secretaria de De-
senvolvimento Econômico 
(Sedec), tem o objetivo de faci-
litar a abertura e a formalização 
de empresas de baixo risco, de 
forma totalmente gratuita, sem 
burocracia e em até 10 minutos. 
A cerimônia, com a presença 
do governador Eduardo Leite, 
ocorreu no Palácio Piratini.

Os 15 novos municípios 
contemplados são: Lajeado, 
Santo Augusto, Faxinal do So-
turno, São Sebastião do Caí, 
Canguçu, Marau, Chiapetta, 
São José do Norte, Camaquã, 
Dom Pedrito, Caçapava do Sul, 
Rodeio Bonito, Água Santa, 
Soledade e Lavras do Sul.

Desse modo, o Estado termi-
na o ano com a plataforma ativa 
em 61 municípios. A projeção 
é aumentar para 80 municípios 

em 2025. Leite destacou que a 
burocracia não pode ser um en-
trave ao empreendedorismo.

“Desburocratização é um 
comando desse governo desde 
os primeiros anos da gestão. 
Conseguimos avançar muito 
nesses últimos anos. Além de 
contar com essa ferramenta 
que permite a abertura de em-
presas de forma mais célere, o 
Rio Grande do Sul é o Estado 
tricampeão em serviços digi-
tais ofertados aos cidadãos e 
que possui o maior número 

de atividades dispensadas de 
licenciamentos. Com o Tudo 
Fácil Empresas, temos a certe-
za de que estamos em um bom 
caminho e vamos continuar 
propiciando um ambiente de 
negócios favorável no Estado”, 
afirmou o governador.

O titular da Sedec, Ernani 
Polo, ressaltou que ferramen-
tas como esta estão alinhadas 
com o propósito do governo 
estadual de tornar o Rio Gran-
de do Sul um local propício 
para quem quer empreender. 

“Queremos que o Estado seja 
um parceiro do empreendedor, 
com acesso às facilidades, mais 
celeridade e menos burocracia. 
É uma reação em cadeia que 
movimenta direta e indireta-
mente os envolvidos”, disse. 

A presidente da JucisRS, 
Lauren Momback Mazzar-
do, comentou a importância 
dessa funcionalidade para 
o desenvolvimento dos mu-
nicípios gaúchos. “O TFE é 
essencial para simplificar os 
processos, além de ampliar o 
acesso dos empreendedores a 
serviços de formalização. Ele 
representa o fortalecimen-
to do empreendedorismo no 
Estado, oferecendo rapidez e 
praticidade para aqueles que 
desejam iniciar suas ativida-
des empresariais”, pontuou. 

O processo está no escopo 
do Plano de Desenvolvimento 
Econômico, Inclusivo e Susten-
tável e se enquadra no habilita-
dor (que consiste em uma prio-
ridade estratégica) ambiente de 
negócios, por oferecer facilida-
des na abertura de empresas.

Plataforma Tudo Fácil Empresas 
Vitor Rosa/Palácio Piratini

Burocracia não pode travar empreendedorismo, diz Leite
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Prefeitura de município baiano 
cria Companhia Portuária em meio 
a suspeitas de interesses privados
Parecer técnico aponta irregularidades como a falta de autorização federal para a exploração 

portuária pela cidade de Candeias e a possível inconstitucionalidade da proposta

por Redação

A 
prefeitura de 
Candeias, mu-
nicípio locali-
zado na região 
metropolitana 

de Salvador e sede do Porto 
de Aratu, que é federal , criou 
recentemente a Companhia 
de Docas de Candeias (CDC) 
- uma sociedade de economia 
mista – com o objetivo de ad-
ministrar e explorar um novo 
‘Hub Portuário’ na região da 
Baía de Todos os Santos. 

A inusitada decisão foi 
sancionada pelo prefeito do 
município, Pitágoras Alves da 
Silva Ibiapina e visa revitali-
zar áreas estratégicas de por-
tos e terminais que estavam 
subutilizados, especialmente 
após a paralisação das opera-
ções da Ford Motor Company 
na Bahia. A justificativa da 
proposta ressalta também a 
ineficiência da CODEBA na 
administração dos terminais 
existentes na região. 

O problema é que tanto 
o projeto, quanto sua imple-
mentação são controversos e a 
proposta enfrenta resistências 
no âmbito legislativo e jurídi-
co. O Procurador da Câmara 
Municipal, Newton Carva-
lho de Mendonça apontou 
uma série de irregularidades 
no projeto, incluindo a falta 
de autorização federal para a 
exploração portuária e a pos-
sível inconstitucionalidade 
da proposta. 

No parecer técnico, o pro-
curador argumenta que ‘a cria-
ção de uma sociedade de eco-
nomia mista para gerenciar 
portos sem a devida permissão 
da União poderia ser consi-
derada ilegal, uma vez que a 
competência para autorizar a 
exploração de portos é do go-
verno federal’, destaca.

Além disso, Mendonça 
questiona a forma como a 
participação privada seria es-
truturada. De acordo com ele, 
a sociedade estaria destinada 
a ser dominada por investi-
dores privados, com o poder 
político e econômico do mu-
nicípio sendo meramente mi-
noritário, o que indicaria um 
favorecimento de interesses 
privados em detrimento dos 

interesses públicos. 
A Prefeitura de Candeias 

argumenta que o objetivo da 
criação da CDC é transformar 
a região em um polo portuário 
dinâmico, com a participação 
de grupos empresariais e in-
vestidores privados, para pro-
mover o crescimento da área 
e gerar novos investimentos. 
Entretanto, o projeto detalha 
que a CDC terá um capital 
inicial de 1 milhão de reais, 
sendo metade do valor em 
ações ordinárias (com direito 
a voto) e a outra metade em 
ações preferenciais (sem di-
reito a voto). Neste cenário, a 
participação do Município de 
Candeias será limitada a 40%, 
o que significa que a maior 
parte do controle da compa-
nhia ficará nas mãos de inves-
tidores privados.

Suspeitas de 
Favorecimento

O Município de Candeias 
publicou, em 2024, o Edital 
de Chamamento 01/24 para 
buscar interessados para par-
ticipar da criação e do capital 
social da companhia. O docu-
mento estabelece que o capital 
social inicial será de R$ 1 mi-
lhão, sendo R$ 900 mil desti-
nados a investidores privados 
e apenas R$ 100 mil reais à 
participação do município. 

Especialistas ouvidos pelo 

Correio da Manha demons-
tram preocupação de que as 
exigências para os investido-
res sejam desproporcionais e 
limitadoras da concorrência. 
Por exemplo, o edital exige 
que os investidores tenham 
um capital social mínimo de 
R$ 100 milhões e experiência 
prévia em grandes projetos de 
infraestrutura, o que exclui 
pequenas empresas ou outras 
possíveis concorrentes.

Além disso, o processo de 
chamamento divide as ações 
em dois lotes: um destinado a 
investidores privados e outro a 
empresas estatais. Entretanto, 
o edital estabelece que, caso 
não haja interesse de empre-
sas estatais no Lote 2, as ações 
seriam adquiridas pelos inves-
tidores privados, ampliando 
ainda mais seu controle sobre 
a companhia. 

O que chama a atenção é 
que qualquer aumento futu-
ro no capital da CDC deverá 
manter os 60% do controle 
nas mãos dos investidores 
privados, consolidando ainda 
mais o domínio do setor pri-
vado sobre a operação portuá-
ria de Candeias.

Outro aspecto que chama 
a atenção no processo é a in-
tenção do Município de desa-
propriar imóveis vinculados à 
GDK S/A, uma empresa em 
recuperação judicial, para a 

implantação da CDC. O va-
lor desses imóveis, avaliados 
em cerca de R$ 220 milhões, 
representa quase 50% do or-
çamento anual do município, 
o que levanta dúvidas sobre 
a real necessidade de tais de-
sapropriações e o risco de su-
peravaliação dos bens. Ainda 
segundo especialistas, a preo-
cupação é que esses ativos pos-
sam ser adquiridos a preços 

abaixo do mercado, em um 
processo que beneficiaria em-
presas privadas que controla-
riam a CDC.

Além da falta de transpa-
rência, a condução de todo o 
processo levanta questiona-
mentos dos especialistas ou-
vidos pelo Correio da Manhã 
sobre um possível favoreci-
mento de grupos empresariais. 

A falta de uma definição 

clara sobre os planos para a 
exploração do novo Hub Por-
tuário e a ausência de um es-
tudo detalhado sobre a viabi-
lidade financeira e econômica 
do projeto geram ainda mais 
incertezas. O setor portuário 
da região poderia ser alvo de 
uma tentativa de privatização 
sem um processo claro e com-
petitivo, como rege a legisla-
ção do segmento.

As mudanças propostas 
pelo município, como a ex-
clusão de empresas estatais e a 
criação de uma sociedade com 
controle majoritário privado, 
podem ser analisadas como 
uma forma de concentrar o 
poder econômico e político 
nas mãos de poucos, em detri-
mento do interesse público.

A denúncia de que a cria-
ção da CDC está sendo feita 
sem as devidas autorizações 
legais e com a participação 
excessiva de investidores pri-
vados deve estar no radar de 
órgãos como o Ministério Pú-
blico Estadual e o Tribunal de 
Contas Municipal. Somente a 
prefeitura do município baia-
no, comandada pelo prefeito 
Pitágoras Alves da Silva Ibia-
pina, pode esclarecer os fatos 
e os objetivos da proposta e 
responder os questionamen-
tos levantados pelos órgãos 
reguladores sobre o processo 
de criação da Companhia de 
Docas de Candeias. 

A primeira reação deveria 
ser da CODEBA, empresa fe-
deral ligada ao Ministério de 
Portos e Aeroportos , acusada 
de ineficiente pela prefeitura 
na sua justificativa. De forma 
estranha a estatal não esboçou 
nenhuma reação e nem acio-
nou o Ministério a qual está 
vinculada. 

O Estado da Bahia criou a 
Bahia Invest para solucionar 
a operação da área da Ford. 
São ações que o podem con-
fluir para um só guarda chuva 
criando em paralelo ao Porto 
de Aratu a consolidação das 
área afins, formando o maior 
TUP -Terminal de Utilização 
Privada nas barbas do Minis-
tério de Portos e Aeroportos , 
a partir de uma âncora jogada 
pelo município de Candeias 
que contraria uma decisão que 
é privativa da união.

Reprodução/Facebook Prefeitura de Candeias

Município de Candeia está localizado na região metropolitana de Salvador
Divulgação/Prefeitura de Candeias

Prefeito de Candeias, Pitágoras Ibiapina
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